
ЕЛКИ  
МОСКОВСКОГО 
ДЕТСТВА
Как на протяжении века 
менялись новогодние 
столичные традиции

ШОУ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
62 млн посетителей  
в год будет принимать 
обновленный 
СК «Олимпийский»

  Сергей Чаев

Рядом с Дворцом пионеров 
на Воробьевых горах в рам-
ках проекта «Зима в Москве» в 
минувшую субботу открылось 
семейное пространство со мно-
жеством активностей. Центром 
гуляний стал бесплатный каток 
с искусственным льдом площа-
дью 800 кв. метров. А особенно-
стью этого места – медиаэкран 
5,5 на 3 метра. Сеанс на льду 
вместе с киносеансом, который 
длится почти час, предоставит 
всем желающим возможность 
погрузиться в неповторимую 
атмосферу волшебства, обещают 
устроители первого в Москве 
кино-ледяного шоу.

В 
день праздничного откры-
тия – 21 декабря – пло-
щадка собрала большое 
количество зрителей и 
участников яркой, веселой 

программы. Дед Мороз со Снегуроч-
кой организовали самый большой в 
Москве зимний хоровод, а бесплатный 
мастер-класс по фигурному катанию 
для всех желающих устроили мастер 
спорта международного класса, ак-
триса и певица Анна Семенович и 
бронзовый призер чемпионата мира 
среди юниоров киноблогер Василиса 
Даванкова. 

Кино-каток, который в первый же 
день стал популярным среди улич-
ной детворы и завсегдатаев Дворца 
пионеров, будет работать всю зиму, 
без выходных. «Мы подготовили для 
просмотра мультфильмы, фильмы – 
как советского производства, так и 
современные. Для гостей будут ор-
ганизованы киносеансы, бесплатная 
аренда коньков и камера хранения. 
Однако чтобы не создавать столпо-
творения, для посещения катка необ-
ходима предварительная регистрация 
на сайте проекта «Зима в Москве», 
предупредил на открытии ледяной 
арены заместитель руководителя сто-
личного Департамента труда и соци-
альной защиты населения Владимир 
Филиппов.

По соседству с катком для лю-
бителей веселого отдыха органи-
зована тюбинговая трасса. Здесь 
же гости смогут покататься на со-
бачьих упряжках с добрейшими 
хаски, а также посетить экоферму 
с оленями и альпака. В выходные 
дни на площадке будут работать яр-
марки, проходить встречи с Дедом 
Морозом и Снегурочкой, которые 
с утра до вечера станут развлекать 
и взрослых, и детей, помогая им за-
рядиться на всю зиму счастливыми 
эмоциями. Можно поучаствовать и 
в различных мастер-классах, а также 
в многочисленных зимних забавах. 
Впрочем, статус главного катка 

страны и самого большого в про-
екте «Зима в Москве» вернул себе 
в этом году каток на ВДНХ, ко-
торый захватил всю Главную ал-
лею выставки между павиль- 
онами № 1 «Центральный» и № 58 
«Земледелие», заодно обогнув фон-
таны «Дружба народов» и «Камен-
ный цветок». Площадь его искус-
ственного ледового покрытия пре-
высила 20 тыс. кв. метров. На катке 
могут одновременно находиться 
4,8 тыс. человек.

В этом году его гостей ожидает 
множество новинок. Здесь впервые 
появилась зона шоу, посетители ко-
торой смогут абсолютно бесплатно – 
усевшись на трибунах, имеющих 326 
посадочных мест, – наблюдать за ле-
довыми представлениями. На арене 
также будут проходить сеансы игры в 
лазертаг и хоккейные матчи. Насыщен-
ная событиями программа включает и 
утреннюю зарядку на льду, и ночные 
катания, и тематические вечеринки, а 
также выступления именитых фигу-
ристов и разного рода соревнования. 

Окунуться в зимнюю сказку лю-
бителям активного отдыха помогут 
многочисленные московские парки, 
где открыто более полусотни катков с 
искусственным и натуральным льдом, 
86 лыжных трасс общей протяжен-
ностью более 280 километров и два 
десятка горок для катания на тюбингах 
и ледянках. Так, в парке на Ходынском 

поле в этом году появился современ-
ный каток с детской зоной. Популярное 
зимнее развлечение будет доступно в 
музее-заповеднике «Коломенское». 
Обновили катки в парке «Красная 
Пресня», в Саду им. Н.Э. Баумана и 
в парке 50-летия Октября. А второй 
по площади столичный каток в парке 
Горького традиционно расположится 
вокруг чаши Центрального фонтана, 
превратив в ледовые дорожки его цен-
тральную и боковые аллеи. 

При этом с катками, имеющими 
искусственный лед, традиционно 
конкурируют катки с натуральным 
покрытием, как, например, в саду 
«Эрмитаж» и в парке «Останкино», 
в музее-заповеднике «Царицыно», в 
Лианозовском, Перовском и Измай-
ловском парках, в усадьбе Воронцово 
и в парке «Сокольники». 

Из года в год не снижается популяр-
ность ГУМ-катка на Красной площади –  
ледовой площадки в самом центре 
столицы. Здесь часто можно встре-
тить известных спортсменов, которые 
проводят мастер-классы по фигурному 
катанию и хоккею.  

Любителей коньков также будут 
ждать в «Лужниках», в «зимний» 
проект города органично впишутся 
крупнейшие фестивали столицы «Пу-
тешествие в Рождество», «Усадьбы 
Москвы», «Московское чаепитие», 
«Город света», «Снег и лед в Москве» 
и многие другие. 

С ВЕРОЙ  
И С ЛЮБОВЬЮ
Патриарх Кирилл 
наградил мэра  
Сергея Собянина  
орденом Преподобного 
Сергия Радонежского
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Поедем – поглядим
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ДОРОЖНАЯ  
РАЗМЕТКА
В 2024 году столица 
поехала еще быстрее
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Бесплатный кинотеатр на льду открылся на Воробьевых горах

МЛН КВ. МЕТРОВ ЖИЛЬЯ
ввели в Новой Москве 
за 11 месяцев
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ПО ПОДСЧЕТАМ МЕДИЦИНСКИХ 
ЭКСПЕРТОВ, НОВЫЕ ЦЕНТРЫ 
ПОЗВОЛЯТ ОКАЗЫВАТЬ 
ЭФФЕКТИВНУЮ  
И СВОЕВРЕМЕННУЮ ПОМОЩЬ 
СВЫШЕ 500 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В ГОД

  Андрей Мещеряков

К уже введенным в эксплуата-
цию московским флагманским 
центрам в ГКБ им. В.В. Вере-
саева, в НИИ скорой помощи 
им. Н.В. Склифосовского, в ГКБ 
им. О.Н. Филатова и в ММНКЦ 
им. С.П. Боткина в минувшую 
пятницу прибавился еще один – 
пятый по счету –  ГКБ им. Н.И. 
Пирогова. От своих предше-
ственников он отличается тем, 
что расположен не в специально 
построенном здании, а в рекон-
струированном корпусе боль-
ницы. 

К 
капитальному ремонту и 
переоснащению будущего 
семиэтажного флагмана 
приступили в марте 2021 
года, основной объем ра-

бот завершили в августе 2024-го,  а 
пациентов флагманский центр ГКБ 
им. Пирогова принял 20 декабря. 
На открытие объекта приехал мэр 
Москвы Сергей Собянин. «Поздрав-
ляю, Первая градская – одна из ста-
рейших клиник Москвы – получила 
современный флагманский центр, 
оснащенный по последнему слову 
техники. Он увеличит объемы высо-
котехнологичной помощи пациентам 
более чем на треть. Медицинский 
комплекс должен стать ядром кли-
ники. Он – отличный подарок кол-
лективу больницы, который этого 
достоин, поскольку один из лучших 
в Москве. Здесь работают академики, 
доктора и кандидаты наук. Это пре-
данные своему делу специалисты», – 
отметил глава города, обращаясь к 
медперсоналу больницы.

Градоначальник также напомнил, 
что каждый такой центр – это полноцен-
ная больница с приемным отделением, 
с операционными и реанимацией и ты-
сячами единиц самого современного 
оборудования. При этом места для раз-
мещения флагманских центров выбира-
лись так, чтобы максимально сократить 
время подвоза пациентов из любого 
района Москвы. Сейчас завершаются 
основные работы по созданию послед-
него, шестого, флагмана столицы – 
в ГКБ им. В.М. Буянова.

Пациенты будут проводить во флаг-
манском центре не более 24 часов. Здесь 
их обследуют, поставят диагноз, окажут 
первую помощь или прооперируют и, в 
зависимости от состояния, либо переве-
дут в профильное отделение клиники, 
либо выпишут домой. По подсчетам 

медицинских экспертов, новые центры 
позволят оказывать эффективную и 
своевременную помощь свыше 500 
тыс. человек в год.

Мощность флагманского центра ГКБ 
им. В.М. Буянова составит 244 койки, 
включая 23 реанимационные. В новом 
центре будут работать 98 врачей, 153 
медработника среднего звена и 99 со-
трудников прочих специальностей. В ос-
нову функционирования флагманского 
центра положена система распределения 
потоков пациентов – триаж. Их направ-
ляют в разные функциональные зоны –  
«красную», «желтую», «зеленую»,  обо-
значаемые так в зависимости от приори-
тета оказываемой ими помощи. 

Так, пациентов «красной» зоны 
незамедлительно, прямо из машины 
скорой помощи будут доставлять либо 

в противошоковый зал, либо в опера-
ционную для проведения хирургиче-
ского вмешательства. Для пациентов 
«желтой» и «зеленой» зон оказание 
помощи устроено по принципу «врач – 
к пациенту». То есть после тщательного 
оформления в приемном отделении 
его кладут на койку, а все дальнейшие 
осмотры и процедуры выполняются 
непосредственно у кровати больного. 

«В нашем флагманском центре 11 
операционных. Среди них есть гибрид-
ная, где, спасая жизнь больным, во 
время проведения полосной операции 
смогут одновременно трудиться и со-
судистый хирург, и обычный. Имеется 
рентгенопрозрачный операционный 
стол, который может выдержать па-
циента весом до 290 килограммов, 
и два аппарата по сбору, очищению 

обратному возвращению в организм 
пациента потерянной им крови», – 
пояснил заместитель главного врача 
отделения травматологии и ортопедии 
Дмитрий Гордиенко. 

Великолепно оборудованы и все 
палаты, в которые пациенты попадают 
после операции. Каждая оснащена си-
стемами слежения за состоянием боль-
ного. Все зафиксированные показатели 
такие системы фиксируют и выводят 
на большой экран, чтобы врач, войдя 
в палату, сразу их видел и продолжал 
наблюдать за тем, как меняется состо-
яние того или иного больного.

На первом этаже флагманского цен-
тра расположены приемное отделение 
с зоной системы триажа с противо-
шоковыми палатами, смотровыми и 
операционный блок. Второй занимают 
отделения реанимации, интенсивной 
терапии на 11 коек и еще один опера-
ционный блок.

На третьем–шестом этажах раз-
мещены лечебные отделения: нейро-
хирургическое, два травматологиче-
ских, сердечно-сосудистой хирургии, 
а также операционная и реанимация. 
Седьмой этаж займет диагностическое 
отделение.

  Евгений Николаев

Мероприятие прошло в 
патриаршей резиденции 
в Московском Даниловом 
монастыре. Вручая за по-
мощь Русской православной 
церкви мэру Москвы Сергею 
Собянину одну из самых вы-
соких церковных наград – 
орден Преподобного Сергия 
Радонежского II степени, 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл поблагодарил 
главу города и его руковод-
ство за высокий уровень 
взаимодействия, существую-
щий между правительством 
столицы и Патриархией. 

П редстоятель РПЦ 
отметил, что в сфере 
церковно-государ-
ственных отноше-
ний в Москве сделано 

больше, чем в любом другом го-
сударстве мира. 

«Ваше Святейшество, спасибо 
за награду! Весьма благодарен и 
очень тронут таким отношением 
ко мне. Должен сказать, что за 
эти годы мы с Вами проделали 
огромный труд – восстановили 
свыше 100 памятников истории и 
архитектуры религиозного назна-
чения, которые оказались очень 
сложными в работе. Все они вос-
требованы не только верующими 
людьми, но и теми, кого интере-
суют наша история, искусство, ар-
хитектура. По сути, специалисты 
спасли эти памятники от разруше-

ния и вернули православным мо-
сквичам и многочисленным гостям 
нашей столицы обновленными. То, 
что сегодня совместно делается 
в части строительства в Москве 
новых храмов, – действительно 
беспрецедентная программа. На 
сегодняшний день при поддержке 
прихожан православной церкви 
и благодаря их пожертвованиям 
она активно реализуется с полным 
пониманием тех задач, которые 
стоят перед Русской православной 
церковью и нашим государством. 
Тот объем грандиозной работы, 
которую выполняете Вы, как ее 
духовный лидер, конечно же, вы-
зывает огромное восхищение», – 
сказал Сергей Собянин. 

Патриарх, в свою очередь, от-
метил, что нигде в мире не реали-
зуется сколько-нибудь похожей и 

более грандиозной программы, 
чем программа по строительству 
в Москве православных храмов. 
По инициативе Русской право-
славной церкви и при поддержке 
правительства столицы она во-
площается в жизнь с 2010 года. 

«Все это время мы активно 
работали по данной программе, 
выделяли участки земли, возво-
дили на них храмы. Только за пять 
предыдущих лет возвели свыше 
50 новых святынь», – сказал мо-
сковский градоначальник.

По словам мэра Москвы, новые 
храмовые комплексы не пустуют, 
там всегда много прихожан. Они 
являются украшением москов-
ских районов. Территории рядом 
с ними благоустраиваются, на них 
появляются детские и спортивные 
площадки, пешеходные дорожки, 

скверы. Впрочем, помимо нового 
строительства за предыдущее пя-
тилетие была выполнена и огром-
ная работа по реставрации как 
действующих храмов, так и тех, 
которые были закрыты. 

Сергей Собянин отметил, что 
работа по строительству и рестав-
рации православных храмов будет 
продолжена. 

«Москва – единственное ме-
сто на земном шаре, где храмы 
во множестве строятся и откры-
ваются. И это не какой-нибудь 
забытый богом уголок, а столица 
сверхдержавы, причем с европей-
ской культурой. Это знак запад-
ному миру, свидетельствующий 
о том, что есть иной путь циви-
лизационного развития, когда 
духовное соединяется с матери-
альным, а вера – с наукой. Этот 
синтез укрепляет веру людей в 
светлое будущее нашей страны, 
в собственные силы и возмож-
ности, формирует облик нашего 
государства, созидая его славу и 
честь. Москва – лицо нашей не-
объятной страны. И то, что про-
исходит в столице, становится 
известным во всей России, во 
всем мире. А когда мы говорим 
о высоком уровне церковно-го-
сударственных отношений, я 
в первую очередь имею в виду 
благоприятную ситуацию, сло-
жившуюся в нашей златоглавой 
столице. Поэтому глубочайшая 
Вам, Сергей Семенович, благо-
дарность за проделанную в этом 
направлении работу», – заклю-
чил Патриарх.

ГОРОД  СОБЫТИЯ

С верой и с любовью
Патриарх Кирилл наградил мэра Сергея Собянина  
орденом Преподобного Сергия Радонежского

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Объект номер пять
Открылся флагманский центр в ГКБ № 1 им. Н.И. Пирогова 

Два в одном

  Виктор Дмитриев

Новый центр по обслуживанию 
поездов Московского метропо-
литена появится на юге столицы. 
После ввода в эксплуатацию элек-
тродепо «Южное» примет на себя 
сервисное сопровождение поездов 
Замоскворецкой линии метро, а 
депо «Братеево» будет перепрофи-
лировано в вагоноремонтный за-
вод. Связанные единой системой 
автоматики и управления, они 
образуют крупнейший в стране 
инфраструктурный комплекс по 
эксплуатации и ремонту под-
вижного состава метрополитена, 
отметил в своем телеграм-канале 
мэр Сергей Собянин.

В прежние годы обслуживание со-
ставов Замоскворецкой линии выпол-
няли сразу три депо – «Сокол», «За-
москворецкое» и «Братеево». Однако 
с 2021-го «Замоскворецкое» сделали 
ответственным за состояние поездов 
Большой кольцевой линии (БКЛ). 
Впрочем, замену ему определили 
заранее. Еще в 2020-м рядом с депо 
«Братеево» приступили к возведению 
сервисного центра – депо «Южное» 
(«Братеево-2»). 

«На одной территории разместятся 
сразу два предприятия – депо «Юж-
ное» и «Братеево», – где поезда метро 
будут останавливаться между рейсами, 
планово обслуживаться и проходить 
полный цикл капитального ремонта», –  
рассказал Сергей Собянин, пояснив, 
что для этих целей веера путей двух 
депо объединят, сформировав единую 
систему автоматики и телеуправления 
их движением, которая позволит ра-
ционально перераспределять составы, 

контролируя при этом безопасность 
маршрута и определяя готовность стре-
лочно-путевых и путевых участков к 
проезду составов. 

С запуском депо «Южное» сосед-
нее – «Братеево» перепрофилируют 
в крупнейший в России комплекс по 
ремонту вагонов метро. Составы здесь 
обслуживают и сейчас, но 12 канав не 
хватает ни для их полноценного ре-
монта, ни для ночного отстоя поез-
дов. Поэтому и было принято решение 

о создании многофункционального 
центра. При этом управление подвиж-
ным составом будет осуществляться 
из электродепо «Южное», где на тер-
ритории 13,6 га построят 46 зданий и 
сооружений общей площадью 78,5 тыс. 
кв. метров, включая отстойно-ремонт-
ный корпус, мотодепо и пост электри-
ческой централизации, компрессорную 
станцию, склад, а также администра-
тивно-бытовой корпус.

Строительные работы на объекте 
приближаются к завершению. «В пол-
ном объеме выполнен монтаж метал-
локонструкций – площадь работ со-
ставила 37 тыс. кв. метров, – говорит 
директор компании – генерального 
подрядчика Михаил Кубрак. – Завер-
шено устройство подрельсовых эстакад 
и укладка рельсового пути для отстоя 
подвижного состава и удобства об-
служивания подвагонного оборудова-
ния. Заканчиваем монтаж инженерных 
систем, монтируем технологическое 
оборудование. Приступили к сложней-
шему этапу работ – интеграции строя- 
щегося депо с уже существующим».

Руководитель строительства элек-
тродепо «Южное» Андрей Антипов, в 
свою очередь, поясняет, что парковые 
пути двух депо постепенно превра-
щаются в единый комплекс: «Ведутся 

строительно-монтажные работы по 
объединению сетей электроснабже-
ния, сжатого воздуха, канализования 
и водоснабжения».  

Вагоноремонтный комплекс «Бра-
теево» также оснастят самым совре-
менным оборудованием с высоким 
уровнем автоматизации, в том числе 
конвейером для перемещения колес-
ных пар, электрическими тележками 
и станками с числовым программным 
управлением. 

Ввести единый многофункцио-
нальный комплекс в строй плани-
руют до конца 2025 года. Открытие 
депо «Южное» позволит начать ак-
тивную замену подвижного состава 
на Замоскворецкой линии на поезда 
серии «Москва-2024». 

Строящееся электродепо «Южное» и действующее – «Братеево»  
объединят в единый многофункциональный комплекс
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  Виктор Дмитриев

Прежде сменить район про-
живания в ходе переселения в 
новые квартиры программы 
реновации могли только те 
москвичи, кому квадратные 
метры в сносимых пятиэтаж-
ках принадлежали по праву 
собственности. Осуществить 
желаемое они могли лишь в 
случае обращения к городу с 
таким запросом напрямую. 
А вот у горожан, проживаю-
щих на условиях социального 
найма, подобных преферен-
ций не было. Однако со сле-
дующего года они появятся у 
всех участников программы.

17 декабря Государственная 
Дума РФ приняла проект феде-
рального закона «О внесении из-
менений в Градостроительный 
кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации». 
Поправки должны вступить в 
силу с 1 января 2025 года. 

«На сегодня программа ренова-
ции предусматривает переселение 

в современные квартиры около 
1 млн человек. Город предлагает 
москвичам равнозначное жилье 
в новостройках в тех же районах, 
что и их старые дома. Исключение 
составляют Зеленоград и ТиНАО, 
где расселение ведется в границах 
округа. Однако благодаря ново-
введениям у всех участников про-
граммы появится возможность 
сменить при желании и наличии 
у города соответствующего ресурса 
район проживания. Это позволит 
ускорить темпы переселения и 
предоставить москвичам больше 
вариантов при выборе квартир», – 
пояснил заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Вла-
димир Ефимов.

«Благодаря поправкам в закон 
возможности для переселения 
участников программы расши-
рятся. Так, москвичи смогут по-
лучить равнозначные квартиры 
ближе к работе или учебе. Сейчас 
город прорабатывает соответ-
ствующий алгоритм действий», – 
пояснил руководитель Депар-
тамента городского имущества 
Максим Гаман.

Как правило, дома по рено-
вации одни из лучших в своих 
районах и в части архитектур-
ных решений. «Мы отказались 
от стандартной застройки и без-
ликих фасадов, чтобы жителям в 
новых квартирах было комфорт- 
но, а облик новостроек радовал 
глаз. В планах на 2024 год ввести 
более 1,5 млн кв. метров нового 
жилья и начать переселение более 
50 тыс. жителей сносимых домов. 
А через три-четыре года, на пике 
программы, будем переселять по-
рядка 80 тыс. человек в год. Задача 

невероятной сложности, требу-
ющая гигантских ресурсов. Но я 
уверен, что мы с ней справимся», –  
пояснил мэр Сергей Собянин.

Только в 2024–2026 годах 
Москва выделит на реновацию 
1,13 трлн рублей. В рамках город-
ских программ за этот период пла-
нируется построить 6,5 млн кв. 
метров жилья, из которых 6,2 млн 
«квадратов» приходятся непосред-
ственно на программу, в ходе кото-
рой также предполагается разви-
тие социальной инфраструктуры 
осваиваемых территорий.

Какой хочешь – выбирай
Москвичи смогут переезжать по реновации  
в другие районы столицы

Уважаемый  
Илья Владимирович!

Счастье любого человека во многом зависит от 
того, удается ли ему реализовывать задуманное, до-
стигать поставленных целей, постоянно идти в ногу 
со временем. Вам это удается как нельзя лучше. 

Сегодня Вы находитесь на самом плодотворном 
жизненном этапе – когда богатый опыт сочетается с 
мудростью и знаниями, когда уже многое сделано, 
а будущее наполнено грандиозными планами. При 
этом все они связаны со строительством – с самой 
благородной мужской профессией, в которой ро-
мантика созидания нового соединяется с нелегким 
ежедневным трудом. Вы заложили основы системной 
работы МСУ-1, и каждый Ваш шаг осмыслен с точки 
зрения интересов любимой компании, которая вносит 
немалый вклад в преображение нашего города. Но при 
этом любые изменения потребуют от Вас настойчи-
вости и воли, взвешенных управленческих решений, 
соблюдения баланса интересов. Это важнейшие про-
фессиональные качества, за которые многие ценят и 
уважают Вас. В этот знаменательный день примите 
искренние пожелания счастья, добра и долголетия!

От всей души желаем Вам неизменного интереса 
и любви к делу, которому Вы посвятили свою жизнь, 
неиссякаемой творческой энергии, крепкого здоровья, 
радости и благополучия.

Счастья Вам и Вашим близким!

Коллектив  
компании «МСУ-1» 
сердечно  
поздравляет  
президента  
компании  
И.В. Зюбина  
с юбилеем:
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Мэр Москвы Сергей Собянин открыл флагманский центр городской клинической больницы № 1 имени Пирогова

Золотая Звезда  
депутата

  Анна Семенова

На прошлой неделе президент Владимир Путин 
вручил Золотую Звезду Героя Труда депутату Госу-
дарственной Думы Владимиру Ресину – «за большие 
заслуги в развитии российской государственности и 
многолетнюю плодотворную трудовую деятельность».

С того дня, когда 22-летний горный мастер Ресин 
спустился в шахту треста «Ватутин-уголь», и до того 
момента, как президент прикрепил ему на лацкан 
пиджака Золотую Звезду, прошло 66 лет. Из них 60 
Владимир Ресин работает в Москве. Возглавляемый 
им столичный стройкомплекс в самые трудные годы 
реформ сохранил технологические цепочки, трудовые 
коллективы и стал локомотивом развития экономики 
города. При активном участии «прораба Москвы» на 
карте столицы появились новые районы, знаковые 
объекты. Построенный под руководством Ресина храм 
Христа Спасителя по праву стал одним из главных 
символов возрождения России. 

Колоссальный жизненный и профессиональный 
опыт депутата Госдумы востребован на федераль-
ном уровне в решении важных законотворческих 
задач. При этом он по-прежнему живет интересами 
Москвы и москвичей, курирует по поручению мэра 
Сергея Собянина и Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла программу строительства православных 
храмов – в столице уже возведены 140 капитальных 
храмовых комплексов.

В благодарственной речи Владимир Ресин выразил 
уверенность в победе России и отметил: «Москва се-
годня – один из самых комфортных для жизни и работы 
мегаполисов мира, а скоро станет, как была когда-то, 
городом сорока сороков, но уже в нынешних границах».

ПОЗДРАВЛЯЕМ
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Патриарх Московский и всея Руси Кирилл и мэр Москвы Сергей Собянин
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В долгосрочных планах города 
реконструкция электродепо «Но-
вогиреево» Калининской линии, а 
также строительство электродепо 
«Троицкое» («Летово»), «Ильинское» 
и «Бирюлевское» («Красный Строи-
тель») для обслуживания Троицкой, 
Рублево-Архангельской и Бирюлев-
ской линий метро соответственно.

ПЕРСПЕКТИВЫ:
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  Сергей Чаев

Московские археологи 
завершили сезон полевых 
работ, который оказался ре-
кордным по площади раско-
пок и количеству найденных 
предметов. Как сообщил 
глава Мосгорнаследия Алек-
сей Емельянов, специали-
сты трудились на двухстах с 
лишним площадках в разных 
частях города, но наиболее 
«урожайной» на артефакты 
оказалась историческая 
часть столицы. 

В 
этом году за полевой 
сезон было найдено 
свыше 300 тыс. арте-
фактов, что на 90 тыс. 
больше, чем в 2023-м. 

«Каждый из таких предметов 
представляет ценность не только 
для специалистов, но и для обы-
вателей, поскольку является ре-
альным свидетелем истории го-
рода, – пояснил Алексей Емелья-
нов. – К тому же столь массовые 
работы на территории Москвы 
мы еще не проводили. Раскопки 
и разведки велись не только в 
центре города, но и на террито-
рии Новой Москвы – в районе 
Троицка». 

Основные площадки археоло-
гов располагались на Ильинке, 
Большой Татарской и Яузской 
улицах, на Чижевском подво-
рье, в Обыденском, Романовом, 
Электрическом и Крестовоздви-
женском переулках, в Соймов-
ском проезде. Общая площадь 
археологических изысканий 
составила более 15 тыс. кв. ме-
тров. Обычно максимальный 
объем работ специалисты 
проделывают летом, а в 

остальное время года выполняют 
по большей части лабораторные 
исследования, описывают арте-
факты, сортируют, интерпрети-
руют и подвергают консервации. 
И лишь затем направляют их на 
полноценную реставрацию. 

Как отметил глава Мосгорна-
следия, на восстановление жизни 
таких находок обычно уходит от 
полутора недель до нескольких 
месяцев, в зависимости от состоя-
ния предмета или его фрагментов.

Порядка 8 тыс. археологиче-
ских артефактов были отрестав-
рированы только в этом году и 
готовятся к передаче в Музейный 
фонд, который за 13 лет попол-
нился огромным количеством на-
ходок. Далее они попадают, как 
правило, в Музей истории Мо-
сквы или в Исторический музей. 

В этом году один из наибо-
лее интересных артефактов был 
найден в ходе раскопок на тер-
ритории Чижевского подворья в 
Китай-городе – на углу Богояв-
ленского переулка и Никольской 
улицы. «Это перстень из цветного 
металла XII века, – пояснил Алек-
сей Емельянов. – Только пред-
ставьте: его мог носить какой-то 
знатный москвич, современник 
князя Юрия Долгорукого!»  

Также были найдены хорошо 
сохранившая глиняная свистулька 
XVI века в виде собачки с яр-
ко-красными полосками на бе-
лом фоне, такая же бело-черная 
лошадка и глиняные игрушки-че-
ловечки, которыми забавлялись 
маленькие москвичи почти 500 
лет назад. Интересной находкой 
стали печные изразцы. Обнару-

женные на разных пло-
щадках, они позво-

ляют проследить 
развитие этого 

вида кера-
мики с XVI 
до XIX века. 

Так, элементы 
красных глиняных 

изразцов XVI века найдены 
на Яузской улице. Изделия 
более позднего периода, уже 
покрытые глазурью, – на 

нескольких территориях. А 

рельефная и мно-
гоцветная керамика 
XVII века, где на зе-
леном фоне видны 
императорская ко-
рона и орнамент из 
виноградных лоз, 
в Обыденском пе-
реулке. Лицевые 

муравленые изразцы начала 
XVIII века также найдены при 
раскопках на Яузской улицы. 
А вот император Петр Алексеевич, 
побывав в Голландии, привез от-
туда моду на изразцы расписные. 
Археологами найдены и любимые 
Петром I изделия, выполненные 
в голландском стиле: бело-синие 
пейзажи с лодочкамиу. На многих 
изображены батальные сцены, 
мифологические сюжеты и рас-
тительные орнаменты. 

«В каждом изразце скрыты 
своя история, образ или сюжет, 
которые специалистам необхо-
димо не только распознать, но и 
сохранить для будущих поколе-
ний, – пояснил Алексей Емелья-
нов. – Подобные находки имеют и 
еще один плюс. Исходя из формы 
и размеров изразцов, археологи и 
историки воссоздают образ печи 
XVII – начала XVIII века».

Традиционно московские ар-
хеологи находят много посуды. 
Оказывается, подобные арте-
факты могут быть белоглиня-
ными, красноглиняными, черно-
лощеными и краснолощеными. 
Причем лощеная керамика – это 
те же глиняные изделия, но об-
работанные галькой, из-за чего 
они становятся более гладкими 
и блестящими. Несмотря на сто-
летия пребывания под землей, 
посуда из краснолощеной кера-
мики сохранила цвет глины, из 
которой была изготовлена. А вот 
чернолощеная – из-за специаль-
ного обжига – стала с годами еще 
более темной. Подобная столовая 
посуда была популярна в Москве, 
так как имитировала более доро-
гую – металлическую.

Из обнаруженных артефактов 
хорошо сохранились фрагменты 
обливного белоглиняного сто-
лового горшка и чернолощеная 
миска. Среди находок черноло-
щеный кувшин XVII века для раз-
личных напитков и белоглиня-
ный, начала XVIII века, а также 
белоглиняная обливная кружка 
этого же периода, найденная в 
окрестностях Ильинки. Это и 
необычный кувшин XVII века, 
привезенный, по мнению специа- 
листов, из Европы. Его отнесли 
к рейнскому каменному товару. 
Так раньше называли керамику, 
которую производили в Герма-
нии из твердой глиняной массы. 
Также в нее добавляли полевой 
шпат и кварц. 

На Фрунзенской набережной 
была найдена бутылка-фляжка из 
зеленого стекла XIX века, а ря-
дом с ней подсвечник из цветного 
металла. В Обыденском переулке 
археологам попались полушка 
1734 года, пять копеек образца 
1772 года с вензелем Екатерины 
II и две копейки 1912 года. На Чи-
жевском подворье найден желез-
ный светец XVII века и несколько 
ключей с изящными резными го-
ловками того же периода. 

По словам Емельянова, все 
эти находки позволяют специа-
листам лучше представить осо-
бенности повседневной жизни 
москвичей. 

Были обнаружены и зага-
дочные изделия, такие как, на-
пример, резная костяная часть 
инструмента или предмета, над 
назначением которой археологи 
ломают голову. Одни эксперты 
утверждают, что это рыба, а дру-
гие – что маленькая змея, из-за 
характерных туловища и головы.

«Свои изыскания археологи 
продолжат и в следующем году. 
Количество площадок в 2025-м 
не уменьшится, а значит, но-
вые интересные находки обяза-
тельно будут», – пообещал глава 
Мосгорнаследия. 

Стоит отметить, что в нынешнем году в Москве открылась школа 
волонтера культурного наследия, созданная Департаментом культур-
ного наследия и ресурсным центром «Мосволонтер» при содействии 
специалистов Государственного научно-исследовательского инсти-
тута реставрации. В ее программе – курсы для волонтеров-реставра-
торов и волонтеров-археологов. А недавно «Мосволонтер» выпустил 
бесплатный онлайн-курс по москвоведению для тех, кто интересует-
ся историей столицы. 

КСТАТИ

2024  В ЦИФРАХ И ФАКТАХ2024  В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

  Екатерина Шохина

В современной цифровой 
реальности в День города, 
7 сентября, президент Вла-
димир Путин и мэр Сергей 
Собянин в режиме онлайн 
из парка «Зарядье» открыли 
16-ю линию столичного 
метро – Троицкую. На пер-
вом участке расположены 
четыре станции: «Нова-
торская», «Университет 
Дружбы Народов», «Гене-
рала Тюленева» и «Тютчев-
ская».

Д лина участка состав-
ляет 8,3 километра. 
Новые станции на-
ходятся в шаговой 
доступности для 
800 тысяч человек, 

проживающих в районах Обру-
чевский, Коньково, Теплый Стан, 
Мосрентген, Проспект Вернад-
ского и Ломоносовский. Теперь 
они экономят до 25% времени на 
поездках. Открытие новых стан-
ций снизило нагрузку на Калуж-
ско-Рижскую и Сокольническую 
ветки, проспекты Вернадского и 
Ленинский, а также на Проф- 
союзную улицу. Это особенно 
актуально для горожан, так как 
вблизи Троицкой ветки нахо-

дятся крупные вузы, научные и 
медицинские учреждения и дру-
гие важные инфраструктурные 
объекты.

С начала сентября 2024 года 
пассажиры воспользовались 
Троицкой линией Московского 
метрополитена свыше 2,5 мил-
лиона раз. «В рабочий день пер-
вые четыре станции изумрудной 
ветки перевозят свыше 30 тысяч 
человек. Самые популярные из 
них – станции «Университет 
Дружбы Народов», которой ак-
тивно пользуются сотрудники 
и студенты столичных вузов, и 
«Новаторская» – пересадочная 
на Большую кольцевую линию», – 
подчеркнул Сергей Собянин.

Каждая из станций разрабо-
тана по индивидуальному про-
екту. Оформление «Новаторской» 
обыгрывает московские окна – 
их символизируют светодиодные 
светильники в углублениях в виде 
перспективного кессона оранже-
вого цвета. Дизайн станции «Уни-
верситет Дружбы Народов» отве-
чает названию. Над эскалаторным 
спуском и в пешеходном переходе 
размещены тематические мозаики 
из стекла, выполненные в фир-
менной цветовой гамме РУДН. 

Станция «Генерала Тюле-
нева» посвящена памяти Героя 
Советского Союза. В основу ее 
облика положена тема георгиев-
ской ленты. 

Имя знаменитого русского по-
эта носит станция «Тютчевская». 
Пассажиры в ожидании поезда 
могут прочитать любимые поэ-
тические строки.

Помимо новаторского дизайна 
новые станции отвечают макси-
мальным требованиям современ-
ного комфорта для пассажиров: 
установлены удобные турникеты, в 
том числе с оплатой по биометрии, 
автоматы и терминалы по продаже 
билетов, а также понятная навига-
ция. Линия, обозначенная на карте 
подземки изумрудным цветом, 
пройдет от станции МЦК ЗИЛ в 
Даниловском районе до Троицка в 
Новой Москве, ее длина превысит 
43 километра. Среди всех линий 
подземки именно Троицкая будет 
самым длинным радиусом метро 
за МКАД. 

Ежедневный прогнозируемый 
пассажиропоток на них составит 
около 300 тысяч горожан. В пер-
спективе благодаря Троицкой 
ветке существенно улучшится 
транспортная доступность насе-
ленного пункта Красная Пахра и 
расположенных там важных го-
родских объектов – крупнейшего 
в Европе электробусного парка, 
завода по изготовлению тяговых 
аккумуляторов и Центра техниче-
ского обслуживания городского и 
коммерческого транспорта КамАЗ.

История возвращается Изумрудные станции
Благодаря запуску Троицкой линии  
новые маршруты появились у миллиона москвичей

Два первых миллиарда 

  Кристина  Юрьева

Девять нолей появились 
на счетчиках, отслеживаю-
щих перевозки, на железно-
дорожном наземном транс-
порте – на МЦК и МЦД. Обе 
эти системы общественного 
транспорта интегрированы 
в метро и имеют множество 
пересадок с подземкой. 

Первыми миллиардную от-
метку перепрыгнули показатели 
на МЦК – юбилейную поездку 
пассажирка по имени Ольга со-
вершила здесь еще 17 января. На 
станции Окружная даже прошло 
символическое награждение – 

счастливице вручили памятную  
карточку «Я – миллиардный 
пассажир МЦК» и памятные 
подарки. Открытие этого на-
земного «кольца», по которому 
бегают комфортабельные «Ла-
сточки», состоялось 10 сентября 
2016 года. В церемонии запуска 
принципиально новой городской 
магистрали, обустроенной на месте 
бывшего «ржавого пояса», прини-
мали участие лично президент РФ 
Владимир Путин, мэр города Сер-
гей Собянин и Марат Хуснуллин, 
занимавший на тот момент пост 
главы столичного Сройкомплекса.

«МЦК – это не только уникаль-
ный для города проект, его символ, 
но и один из любимых видов го-
родского транспорта. Благодарим 
каждого из вас за то, что однажды 
вы решили построить маршрут по 
МЦК и продолжаете пользоваться 
им сегодня. Рельсовый каркас раз-
виваем в столице по задаче мэра 
Москвы Сергея Собянина», –  
рассказал руководитель Депар-
тамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры города Москвы Максим 
Ликсутов, оценивая семилетний 
объем перевозок. 

В годовщину запуска, в День 
города, мэр столицы оценил роль 
МЦК в жизни горожан. «Скеп-
тики предрекали новому виду 
транспорта провал. Проект МЦК 
не просто обеспечил горожан но-
выми удобными маршрутами, но и 
дал импульс для развития социаль-
ной и экономической инфраструк-
туры», – подчеркнул столичный 
градоначальник.

Самыми популярными станци-
ями МЦК в 2023 году стали Ни-
жегородская, Площадь Гагарина 
и Ростокино. Интересно, изме-
нятся ли приоритеты пассажиров 
в январе следующего года, когда 
проанализируют объемы пасса-
жиропотока за 2024 год? Пока же 
поставлены новые рекорды: в ок-
тябре на «Ласточках» проехало 15 
миллионов человек – это рекорд-
ный показатель за месяц, а на уже 

перечисленных трех станциях – 
Ростокино, Площадь Гагарина и 
Нижегородская – проходимость 
за месяц превысила миллион пас-
сажиров. Всего с начала запуска 
движения на МЦК к ноябрю за-
фиксировано более 1,1 миллиарда 
пассажиров.

Летом перешагнула милли-
ардную отметку и более молодая 
наземная сеть – МЦД, состоящая 
из четырех магистралей. Больше 
всего пассажиров проехало по 
МЦД-2 Курско-Рижского на-
правления. Длина этой ветки – 
80 километров, на ней располо-
жено 37 станций, за 116 минут по 
ней можно доехать от Нахабино 
до Подольска. В городе ветка 
проходит через станции Рижский 
вокзал, Площадь трех вокзалов 
и Курскую. Движение по МЦД-2 
открылось в ноябре 2019 года, в 
среднем ветка перевозит 380 тысяч 
человек в сутки и суммарно к осени 
перевезла более 500 миллионов 
человек. 

Столичный транспорт уже не-
возможно представить без МЦД, 
все четыре диаметра востребо-
ваны, тысячи москвичей выби-
рают их для ежедневных поездок. 
В совокупности МЦД перевезли 
миллиард пассажиров. С начала 
запуска развитие диаметров про-
должается: обновляется подвиж-
ной состав, модернизируется ин-
фраструктура, открываются новые 
московские городские вокзалы.

В этом году число перевозок сразу на двух видах общественного 
транспорта превысило рекордные отметки 
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год оказался турбулентным 
для рынка недвижимости 
как в Москве, так и в России 

в целом. В столице, традиционно являющейся флаг-
маном рынка, наблюдалось замедление темпов 
роста цен, а в некоторых сегментах даже снижение. 
Региональные рынки, весьма чувствительные к эко-
номическим колебаниям, продемонстрировали еще 
более выраженную стагнацию. В новых условиях 
PR превратился из глашатая успеха в антикризис-
ного менеджера, успокаивающего встревоженных 
клиентов. Какие же тренды 2024-го определили 
лицо PR-недвижимости и как адаптироваться к 
реалиям 2025-го?

Эпоха агрессивного маркетинга ушла в прошлое. 
На первый план вышла честная и прозрачная ком-
муникация. Клиенты больше не ведутся на пустые 
обещания, им нужны факты, цифры, гарантии. На 
фоне текущих турбулентных изменений на рынке 
недвижимости продавать стало настоящим искус-
ством. В этой ситуации технологии продаж, ориен-
тированные на привлечение клиентов, продолжают 
трансформироваться, и на первый план выходит 
креативный эмоциональный продуктовый PR. 
То есть особый формат связей с общественностью, 
сосредоточенный на формировании положитель-
ного имиджа конкретного объекта недвижимости. 

В условиях экономической нестабильности 
доверие становится решающим фактором. Когда 
компании объясняют преимущества своих ЖК или 
ТЦ, это помогает убедить клиентов в серьезности их 
намерений и качестве предлагаемых объектов/услуг.

Качественный контент стал важнее количе-
ства. Технологичность, специальные «умные» наво-
роты в домах и квартирах, особенности планировок, 
экспертные статьи, аналитика рынка, актуальные 
видеообзоры, архитектурные рендеры – вот что 
помогает завоевать доверие аудитории. Такие ин-
струменты продуктового PR не только привлекают 
внимание, но и являются важными элементами в 
формировании позитивного имиджа. 

Адаптируясь к новому покупательскому поведе-
нию, когда клиенты стали более осмотрительными и 
их поведение меняется, продуктовый PR учитывает 
эти изменения, представляя информацию о недви-
жимости в формате, который легче воспринимается. 
Это позволяет не только поддерживать интерес, но 
и информировать клиентов о своевременных изме-
нениях. И в этой связи хочется еще раз отметить 
активность компаний в социальных сетях. Они сей-
час – главное поле боя. Да-да. Борьба за внимание 
клиента стремительно переместилась в социальные 
сети. Здесь важно не просто присутствовать, а ак-
тивно взаимодействовать с аудиторией, отвечать на 
вопросы, развеивать мифы и использовать все тот 
же качественный контент, о котором сказано выше.

И еще раз о репутации компании. Во времена 
нестабильности она становится еще более ценным 
активом. PR-специалистам приходится работать 
24/7, чтобы предотвратить репутационные риски 
и поддерживать положительный имидж.

 Поскольку рынок продолжает меняться, успех 
будет гарантирован тем, кто сможет достоверно 
донести ценность своей недвижимости и устано-
вить доверительные отношения с клиентами. Время 
продуктового PR на рынке недвижимости уже насту-
пило, и оно требует от специалистов креативности 
и быстро реагирующей тактики!

И в заключение хочу поздравить вас, дорогие 
друзья, коллеги, партнеры, с наступающим Но-
вым годом! Пусть 2025-й станет годом стабильно-
сти, роста и новых возможностей. Давайте вместе 
строить будущее, в котором каждый найдет свой 
идеальный дом! 

PR ПОД ОБЛОМКАМИ:  
КАК ВЫЖИТЬ РЫНКУ  
НЕДВИЖИМОСТИ В 2025-М

МНЕНИЕ   
ПРОФЕССИОНАЛА

2024

ИРИНА  
ОПИМАХ,

ЭКСПЕРТ ПО  
АНТИКРИЗИСНОМУ 
РЕПУТАЦИОННОМУ 
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За последние  
пять лет коллекции пополнили 

больше 47 тысяч предметов
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От «Сокольников»  
до «Потапово»  
на метро

  Екатерина Стрижева

В 2024 году на старейшей исторической линии 
московского метро появилась станция «Пота-
пово» – 27-я по счету. Она находится в районе 
Коммунарка Новомосковского администра-
тивного округа, недалеко от района Южное 
Бутово, восточнее пересечения строящейся 
автодороги Солнцево – Бутово – Варшавское 
шоссе и улицы Александры Монаховой. 

Жители Новой Москвы три года с нетерпением 
ждали запуска «Потапово». За это время более 193 
тысяч человек участвовали в голосовании на портале 
«Активный гражданин», выбирая название будущей 
станции. Перегон «Новомосковская» – «Потапово» 
длиной 2,1 километра в основном проходит по по-
верхности. Подземную часть – участок за станцией 
«Новомосковская» и оборотные тупики – строили 
открытым способом. Рядом со станцией располо-
жится электродепо для поездов Сокольнической 
линии, строительство которого сейчас завершается.

«Потапово» стало первой отапливаемой наземной 
станцией Московского метрополитена. Для подачи 
подогретого воздуха на ней установили специаль-
ное вентиляционное оборудование. Минимизиро-
вать потери тепла помогает дополнительная термо- 
изоляция вестибюлей и двойные стеклопакеты на 
путевых стенах. 

Дизайн станции разработало архитектурное 
бюро PARSEC. По словам его руководителя Иль-
дара Гиниятова, архитектурный облик задумы-
вался как символ нового современного города. 
Сама идея заложена в футуристическом облике 
объекта. В центре платформы расположен глав-
ный художественный элемент станции – скуль-
птурная колонна в стиле минимализма, выпол-
ненная из фибробетонных панелей. Ее автор –  
заслуженный художник Российской Федерации Даши 
Намдаков. Благодаря панорамному остеклению фа-
садов днем на станции много света, а в темное время 
суток яркое освещение снаружи и изнутри делает ее 
визуальной доминантой местности.

«Потапово» – максимально комфортная стан-
ция для пассажиров. Здесь установлены удобные 
турникеты, автоматы, 16 терминалов по продаже 
билетов, а также узнаваемая навигация в едином 
стиле московского транспорта. Кроме того, с начала 
пассажирского движения в вагонах обеспечена ра-
бота мобильной сети 4G со скоростью интернета до 
300 мегабит в секунду и бесплатный доступ к Wi-Fi. 

Уже первые три месяца с момента открытия стан-
ции показали, насколько улучшилась транспортная 
ситуация для жителей района Коммунарка и близ-
лежащих кварталов Южного Бутово и Щербинки. 
Продолжительность поездок по многим маршрутам 
теперь сократилась до 40 минут в день. До станции 
«Проспект Вернадского» БКЛ, к примеру, теперь 
можно доехать в 2,5 раза быстрее, чем раньше. На 
25% снизилась нагрузка на станции метро «Бунин-
ская Аллея», «Новомосковская» и «Теплый Стан», 
а также на прилегающие дороги. Разгрузилась и 
прилегающая улично-дорожная сеть, в том числе 
улица Александры Монаховой – до 15% и Калужское 
шоссе – до 10%. 

В декабре новой конечной станцией Сокольниче-
ской линии «Потапово» воспользовались уже более 
1,2 миллиона раз. Пассажиропоток станции вырос 
на 12,5% по сравнению с первым месяцем после 
запуска и продолжает увеличиваться. С открытием 
новой станции развитие Сокольнической линии ме-
тро не заканчивается. В ближайших планах – ввод в 
эксплуатацию электродепо «Столбово». Благодаря 
ему интенсивность движения составов на южном 
радиусе линии может быть увеличена в два раза – с 
18 до 36 пар поездов.

РА З  С О  Д Н Я  О Т К Р Ы Т И Я  С ТА Н Ц И И 
« П О ТА П О В О »  Е Ю  В О С П О Л Ь З О В А Л И С Ь 
П А С С А Ж И Р Ы

> 1,2 млн
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  Елена Николаева

Прошлый год был годом 
активной сдачи автомобиль-
ных мостов: первую автома-
гистраль перекинули через 
затон Новинки в арт-квар-
тале «ЗИЛ». Второй связал 
части Северо-Восточной 
хорды для выхода на трассу 
М12 Москва – Нижний Нов-
город – Казань. Третье со- 
оружение через Мо-
скву-реку возвели на южном 
участке МСД от Курьянов-
ского бульвара до Кантеми-
ровской улицы. Уходящий 
2024 год улучшал пешеход-
ную инфраструктуру.  

Первым объектом стал вело-
пешеходный мост через Водоот-
водной канал, который соединил 
остров Балчуг c районом Якиманка 
и стал связующим элементом для 
одного из главных туристиче-
ских маршрутов столицы. Мост 
позволит сформировать единый 
креативно-деловой кластер в 
центре Москвы и станет еще од-

ним звеном в цепочке длинного 
пешеходного маршрута, который 
протянется от Воробьевых гор до 
достопримечательностей острова 
Балчуг, включая Болотную пло-
щадь и ГЭС-2, далее по Патриар-
шему мосту можно будет дойти до 
храма Христа Спасителя и ГМИИ 
им. А.С. Пушкина и продолжить 
пешеходный маршрут по Бульвар-
ному кольцу. По задумке проекти-
ровщиков эта прогулочная зона 
будет полностью пригодной для 
маломобильных граждан. 

Объект сдали на полгода 
раньше контрактного срока. Ра-
боты велись без приостановки 
движения речного транспорта и с 
сохранением удобных пешеходных 
проходов по набережным.  

Вторым объектом стал вело-
пешеходный мост через Яузу на 
территории нового кластера Мо-
сковского государственного техни-
ческого университета (МГТУ) им. 
Н.Э. Баумана. Мост связал Госпи-
тальную и Рубцовскую набереж-
ные, учебные корпуса нового кла-
стера МГТУ им. Н.Э. Баумана и но-
вый же студенческий городок, где 
корпуса общежитий выполнены в 

стиле высоток «Москва-Сити». Его 
длина составила 243 метра, ши-
рина – 15 метров. Протяженность 
металлического пролета достигает 
92 метров. Мост адаптирован для 
безостановочного движения само-
катов и велосипедов, подходит для 
безопасного движения.  

Планируется, что завершит 
сезон открытия пешеходных мо-
стов сдача в эксплуатацию моста 
в виде полумесяца через Нага-
тинский затон – он свяжет пре-
образившийся в результате КРТ 
квартал, где раньше располагался 
Московский судостроительный и 
судоремонтный завод, и станцию 
БКЛ «Нагатинский Затон». 

Сейчас на объекте идут завер-
шающие работы по благоустрой-
ству. После сдачи в эксплуатацию 
моста в Коломенском строитель-
ство подобных объектов не закон-
чится. Сейчас проектируют еще 
четыре подобных моста. Два из 
них появятся в Мнёвниковской 
пойме, еще два – в затоне Новинки 
в арт-квартале «ЗИЛ» – по сосед-
ству со сданным в прошлом году 
автомобильным.

2024 В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

Дорожная разметка
В 2024 году столица поехала еще быстрее

Открытия, которых ждали
Москва реализует планы по вводу спортивных объектов

2024  В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

  Сергей Чаев

Транспортная инфраструк-
тура городов-миллионни-
ков, к которым относится 
и Москва, – важнейшая 
составляющая их жизнеобе-
спечения, а хорошо органи-
зованная система городских 
магистралей позволяет 
жителям даже самых отда-
ленных территорий столицы 
быстро добираться до ра-
боты и учебы, способствует 
созданию новых рабочих 
мест, привлечению инвести-
ций и развитию бизнеса. 

В 
этом году на началь-
ном этапе декабря в 
Москве построили 
свыше 60 км шоссе, 
24 искусственных со-

оружения и пять пешеходных 
переходов.

Открылось движение по пу-
тепроводу на 24–25-м киломе-
тре Ленинградского шоссе, ко-
торый пересекает Октябрьскую 
железную дорогу. Путепровод 
играет важную роль, поскольку 
под ним проходят поезда МЦД-3 
и «Сапсаны» до Санкт-Петер-
бурга. После его реконструк-
ции вместо прежней эстакады, 
где транспорт двигался по трем 
встречным полосам, появились 
две новые – каждая с четырехпо-
лосным движением, а также до-
полнительные эстакады-съезды. 
Реконструировали Ленинград-
ское шоссе, расширили съезды 
на Международное и на Ленин-
градское шоссе: вместо одной 
полосы движения сделали две 
– по направлению в центр го-
рода и на съезде на трассу М12 
«Нева», помогая автомобили-
стам избежать эффекта «буты-
лочного горлышка». Объект был 

готов на шесть месяцев раньше 
установленного срока.

В канун Дня строителя мэр 
Москвы Сергей Собянин открыл 
участок магистрали Солнцево – 
Бутово – Варшавское шоссе – 
от станции метро «Новомосков-
ская» до улицы Эдварда Грига. 
В его составе проложили 16,3 
км магистрали основного хода, 
обустроили заездные карманы 
для общественного транспорта, 
съезды, боковые проезды, два 
путепровода и часть проспекта. 

«Эта магистраль важнейшая 
составляющая транспортного кар-
каса ТиНАО, дублер юго-западной 
и южной части МКАД, связываю-
щий пять вылетных магистралей 
(Минское, Боровское, Киевское, 
Калужское и Варшавское шоссе. – 
«МП».) В 2026 году трасса будет 
соединена с Московским скорост-
ным диаметром (МСД). Длина ее 
прямого хода с учетом Внуков-

ского шоссе составит 26,6 км, а 
общая протяженность с развяз-
ками – свыше 95 километров. Та-
ким образом, будет организовано 
бессветофорное движение от Но-
вой Москвы через весь город до 
Ленинградского шоссе. Точнее, до 
путепровода, который помогает 
транспорту съезжать на трассу до 
Санкт-Петербурга», – рассказал 
градоначальник.

В первых числах сентября 
автомобилистам стала доступна 
дорога-связка между МСД и Сим-
феропольским шоссе – это тоже 
весьма важный транспортный 
объект города. Новая трасса сое-
динила МСД с Симферопольским 
шоссе. Для этого построили тон-
нель, эстакаду и мост через реку, 
что помогло серьезно улучшить 
движение транспорта в этом рай-
оне, где проживают около 500 тыс. 
жителей Москвы и Подмосковья. 

Новая связка ликвидировала 
перепробеги до 2,5 км и сократила 
время проезда машин в среднем 
на 23 минуты. 

12 сентября было объявлено 
о запуске первой очереди трассы 
Мамыри – Пенино – Шарапово – 
самого крупного участка дублера 
Калужского шоссе. Дорога длиной 
23 км прошла от станции метро 
«Тютчевская» до Троицка, улуч-
шив транспортное обслуживание 
районов Коммунарка, Филимон-
ковский и Троицк, где проживают 
свыше 320 тыс. человек.

До конца года завершится 
строительство участка от стан-
ции метро «Тютчевская» до Про-
ектируемого проезда № 7502. 
Оставшиеся два отрезка трассы 
Мамыри – Пенино – Шарапово 
общей протяженностью 12,2 км 
пока только проектируются.

Ускорение кольца
В уходящем году успешно  
реализован проект рекон-
струкции развязок на МКАД 

  Виктор Дмитриев

В Москве в этом году завершился масштабный 
проект реконструкции 22 автомобильных раз-
вязок клеверного типа на пересечении МКАД 
и вылетных магистралей, который столичные 
власти реализовывали с 2011 года. Клевер-
ный тип организации съездов не справлялся с 
возросшим потоком автомобилей, собирая на 
пересечении вылетных магистралей с Коль-
цевой дорогой сильные заторы. В результате 
реконструкции пропускная способность уве-
личилась до 30%.

Характерной особенностью старых развязок кле-
верного типа было их свойство самозапираться – 
когда автомобильная пробка тормозила один из въез-
дов или выездов с «клевера»,  практически сразу 
же блокируя весь транспортный узел. Чтобы изба-
виться от проблемы, их решили заменить современ-
ными двухполосными направленными съездами – 
эстакадами и тоннелями, которые эффективнее                                                           
справляются с плотным автомобильным трафиком, 
не допуская пересечения транспортных потоков. Ра-
боты синхронизировали с реконструкцией вылетных 
магистралей как внутри МКАД, так и на территории 
Московской области. Это обеспечило полноценную 
интеграцию транспортной инфраструктуры Москвы 
и Подмосковья.

В марте этого года мэр Сергей Собянин открыл 
21-ю обновленную развязку на пересечении МКАД 
с улицей Верхние Поля. Работы по ее реконструкции 
продолжались почти три года. Сейчас это многоуров-
невое сооружение, где съезды с Кольцевой автодороги 
и заезды на нее не мешают друг другу. В результате 
ее пропускная способность выросла примерно в 1,5 
раза. «Развязка значительно улучшила транспортное 
движение на юго-востоке МКАД, на одном из самых 
загруженных ее участков. Это в первую очередь почув-
ствовало население близлежащих районов – около 600 
тыс. человек», – отметил столичный градоначальник.

Заключительным этапом программы стало за-
вершение работы на 22-й, Алтуфьевской, развязке, 
открытой в сентябре. Проект предусматривал замену 
устаревшего сооружения современной конструкцией 
с направленными съездами и увеличенной пропуск-
ной способностью.

Строители рассказали, что через МКАД перекинули 
путепровод длиной 292 метра, который обеспечил 
комфортное движение по прямому ходу Алтуфьев-
ского шоссе, возвели двухполосную эстакаду-съезд 
протяженностью 547 метров, улучшившую выезд с 
Алтуфьевского шоссе на внешнюю сторону Кольцевой 
автодороги в направлении Дмитровского шоссе, плюс 
построили съезд с ее внешней стороны на Алтуфьево в 
сторону центра длиной 496 метров  с двумя полосами 
движения в одном направлении. Также завершились 
работы по реконструкции существующего съезда с Мо-
сковской кольцевой автодороги и заезда на нее протя-
женностью 1,4 км, а с внутренней и внешней стороны 
МКАД организовали боковые съезды с устройством 
переходно-скоростных полос в районе пересечения с 
Алтуфьевским шоссе. В результате улучшилась транс-
портная доступность столичных районов Лианозово, 
Бибирево и подмосковного округа Мытищи, в которых 
проживают свыше 550 тысяч человек.

Правительство Москвы также провело меропри-
ятия по расширению проезжей части Кольцевой ав-
тодороги за счет строительства боковых проездов 
и переходно-скоростных полос, а также развитию 
прилегающей улично-дорожной сети. 

«Последние годы реконструкция и строительство 
развязок на МКАД выступали одним из приоритетов 
развития транспортной системы столицы. Слож-
ность заключалась в том, что работы велись прак-
тически без остановки движения 
транспорта. Было перенесено 
большое количество ком-
муникаций и инженерных 
сооружений. Зато теперь 
после их окончания пе-
ремещаться по Коль-
цевой автодороге 
стало быстрее и 
безопаснее», – 
написал в своем 
телеграм-канале 
Сергей Собянин.

  Виктор Дмитриев

По исследованиям социологов, 
почти каждый второй житель 
столицы, а это около семи мил-
лионов человек, ведет активный 
образ жизни. С 2010 года зани-
мающихся спортом москвичей 
стало почти в три раза больше. 
Что же на это повлияло? Прежде 
всего то, что в городе появилась 
необходимая инфраструктура. 
Построено более 200 крытых 
центров, предназначенных как 
для профессионального, так и 
для любительского спорта. Не 
исключением стал и 2024 год – 
город получил не менее 10 двор-
цов спорта и физкультурно-оз-
доровительных комплексов.

Среди девяти уже введенных в 
этом году спортивных центров —
уникальный по своим масштабам и 
характеристикам Дворец тенниса на 
территории «Лужников» и универ-
сальный спорткомплекс площадью 
6 тыс. кв. метров на улице Раменки.

На месте прежних открытых кор-
тов на территории «Лужников», ко-
торые работали три-четыре месяца 
в году, построили крупнейший в Ев-
ропе теннисный центр. Он заработал 
нынешней весной. «Построен на-
стоящий дворец большого тенниса, 
пожалуй, лучший не только в России, 
но и в мире. Это большое подспо-
рье для наших непрофессиональных 
спортсменов, а также для занятий и 
подготовки на мировом уровне бу-
дущих чемпионов», – сказал в день 

открытия теннисного центра мэр 
Сергей Собянин. 

Пятиэтажное здание площадью 
36 тыс. кв. метров сконструировано 
в виде призмы. Впервые для созда-
ния такого архитектурного объекта 
использовали наклонное витражное 
остекление.

Во Дворце тенниса 15 крытых 
кортов с покрытием hard, три кры-
тых для падел-тенниса и четыре 
площадки для игры в сквош. Уста-
новлено спортивное оборудование 
мирового уровня. На прилегающей 
территории расположены семь кор-
тов с грунтовым покрытием, два – 
для падел-тенниса и площадка для 
пляжного тенниса. Впрочем, во 
дворце можно заниматься другими 
видами спорта и просто отдыхать, 
восстанавливаться после трениро-
вок. В здании расположены 25-ме-
тровый бассейн и термальный 
комплекс, центр развития с трена-
жерным залом, зоны для занятий 
пинг-понгом, бадминтоном, стрет-
чингом, сайклингом и греблей, а 
также конференц-зал для проведе-
ния семинаров и обучения тренеров. 
Ежедневно дворец посещают около 
3 тыс. человек. 

Спорткомплекс в Раменках пло-
щадью 6 тыс. кв. метров построили 
примерно за два года. Здание от-
личает лаконичный дизайн и сте-
клянный фасад. На четырех этажах 
расположены два бассейна и восемь 

залов для занятий самыми разными 
видами спорта. Одновременно здесь 
могут заниматься 180 человек. Об-
щая пропускная способность спорт-
комплекса составляет почти 2 тыс. 
человек в день. Здесь работают дет-
ские и взрослые секции. Есть воз-
можность посещать тренажерный 
зал.

Крытую ледовую арену возвели 
в Щербинке. В трехэтажном центре 
площадью 5,3 тыс. кв. метров есть 
каток для занятий хоккеем и фигур-
ным катанием, а также многочис-
ленные спортивные залы, включая 
тренажерные, и комфортные разде-
валки. Он сразу стал местом притя-
жения молодежи. 

Сергей Собянин 12 декабря со-
общил об открытии ледового ком-
плекса «Монтреал» в Южном Бу-
тово, который стал частью крупного 
спортивного кластера. В здании пло-
щадью 4,4 тыс. кв. метров обустро-
или два ледовых поля размерами 
25 на 56 метров и 20 на 40 метров. 
Они оборудованы современными 
системами охлаждения и эксплуата-
ции льда, что позволяет гарантиро-
вать идеальное качество покрытия. 
В распоряжении посетителей также 
тренажерные залы и зоны отдыха, 
сервисы для стирки и сушки формы, 
заточки коньков, есть магазин спор-
тивных товаров и кафе. Комплекс 
открыт для всех желающих. В его 
состав также вошли заработавший 

год назад центр «Спорт Станция» 
и строящийся ФОК «Максимум».

В мае сдан в эксплуатацию куль-
турно-спортивный центр «Чайка», 
расположенный рядом с одно- 
именным бассейном, недалеко от 
станции метро «Парк культуры». 
Строительство этого объекта было 
заморожено более чем на 10 лет, ра-
боты возобновились только в 2020 
году. В «Чайке» предусмотрены фит-
нес-зона, тренажерный зал, мага-
зин спортивных товаров и кафе с 
панорамным видом на Москву-реку. 
В здании много естественного света, 
так как фасады выполнены с эле-
ментами витражного остекления, 
облицованы натуральным камнем и 
обшиты металлокассетами серого и 
коричневого цвета. На прилегающей 
территории установлено наружное 
освещение, высажены декоративные 
растения.

Мэр отметил, что значительная 
часть спортивных сооружений, вво-
димых в этом году, построена ин-
весторами. В ближайшее месяцы 
в Москве планируется открытие 
еще нескольких спортивных объ-
ектов, среди них спорткомплексы 
«Алтайский» в районе Гольяново, 
«Горизонт» в Зеленограде, а также 
«Акварис» в Зябликово. А в планах 
города до конца 2026 года ввести в 
эксплуатацию еще около 39 спортив-
ных сооружений, в том числе 18 – за 
счет инвесторов.

  Кристина Юрьева 

Важнейший градостроитель-
ный проект – реновация – уже 
давно оперирует шестизнач-
ными цифрами. Первый 
миллион квадратных метров 
жилья по этой программе по-
строили также под Новый год – 
в тяжелом ковидном 2020-м. С 
тех пор в среднем в год сдается 
еще по одному миллиону «ква-
дратов». Благодаря запуску 
другого масштабного проекта – 
КРТ – у города появилась воз-
можность построить еще один 
миллион квадратных метров 
жилья в границах историче-
ской Москвы без поиска стар-
товых площадок.  

Н 
овые реновационные 
кварталы займут пло-
щадь 354 гектара. Ин-
весторы построят жилье 
по программе реновации 

в Западном, Зеленоградском, Север-
ном, Северо-Восточном, Северо-За-
падном и Юго-Восточном админи-
стративных округах.

«По программе комплексного 
развития территорий привлеченные 
по результатам торгов девелоперы и 
правообладатели земли и объектов 
недвижимости реализуют 14 проектов 
КРТ общей площадью почти 354 га, в 
рамках которых они построят в том 
числе жилые комплексы для целей 
программы реновации и иных нужд 

города. Общая площадь таких ново-
строек превысит 1 млн кв. метров. 
Будущие кварталы благоустроят и 
озеленят, во дворах разместят детские 
площадки и места для занятий спор-
том на открытом воздухе», – расска-
зал заместитель мэра Москвы по во-
просам градостроительной политики 
и строительства Владимир Ефимов.

Такое жилье построят инве-
сторы, облагораживающие быв-
ший «ржавый пояс» в Западном, 
Зеленоградском, Северном, Севе-
ро-Восточном, Северо-Западном и 
Юго-Восточном административных 
округах.

«Всего по 14 проектам КРТ преду- 
смотрено возведение почти 9,3 млн 

кв. метров различной недвижимо-
сти. Из них около 5,7 млн кв. метров 
приходится на жилье, включая ком-
мерческую застройку, еще около 2,5 
млн кв. метров займут обществен-
но-деловые и социальные объекты. 
Площадь будущих производств пре-
высит 1 млн кв. метров», – уточнил 
министр Правительства Москвы, 

руководитель Департамента город-
ского имущества Максим Гаман. 
Сейчас в Москве на разных стадиях 
реализации находятся 236 проек-
тов КРТ общей площадью более 3,1 
тыс. гектара. Их проработка ведется 
по поручению мэра Москвы Сергея 
Собянина.

Ранее, отмечая семь лет со старта 
программы реновации и подводя 
первые итоги, Владимир Ефимов 
отметил, что первый этап проекта, 
рассчитанный до конца 2024 года, 
завершен в 47 районах столицы. 
Есть районы, где этот этап прошли 
раньше намеченного срока – в 2023 
году. Первый этап реновации удалось 
досрочно закончить в районах Вос-
точное Измайлово, городском округе 
Щербинка, поселениях Внуковское, 
Десёновское, Марушкинское, Ряза-
новское и Филимонковское. Есть 
районы, где программа завершена 
полностью. Как правило, это окра-
инные районы более поздней за-
стройки, где изначально возводились 
уже высотные дома: там под снос по-
пали немногочисленные пятиэтажки, 
а где-то даже и девятиэтажки. Таких 
районов в столице шесть: Северный, 
Молжаниновский, Коммунарка, Ста-
рое Крюково, Южное Медведково и 
Ясенево. 

Владимир Ефимов уточнил, что 
жители более чем 1000 снесенных 
хрущевок уже получили квартиры в 
новостройках. Совсем скоро жильцы 
еще 100 домов в 36 районах города 
получат ордера на новые квартиры.

Программа КРТ позволит построить дополнительные реновационные площади 

И плюс еще миллион 
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Навели мосты
Три пешеходных моста появились в столице в 2024 году, 
у каждого из них свое предназначение 
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  Александра Антонова 

Двадцать лет назад этот один из наиболее из-
вестных и популярных памятников русского 
зодчества включили в Список объектов Все-
мирного культурного наследия ЮНЕСКО. 
В архитектурный ансамбль монастыря, отме-
тившего в этом году пятисотлетие, входят 36 
храмов, палат, башен и других памятников. 
Комплекс является объектом культурного 
наследия федерального значения. О статусе 
памятника и масштабе работ говорит то, что 
президент России Владимир Путин подписал 
16 поручений, касающихся его дальнейшей 
судьбы. 

Р
еставрация шла в два этапа. В 2018–2019 
годах был воссоздан исторический облик 
18 памятников Новодевичьего монастыря, 
среди которых восемь башен: Царицын-
ская, Напрудная, Покровская, Никольская 
(с караульней), Швальная (с корпусом), 
Иосафовская, Чеботарная (с палатами) и 

Предтеченская; палаты царевны Марии Алексеевны 
и царицы Евдокии Лопухиной; приют Филатьевский; 
усыпальница Волконских и больничные палаты (конец 
XVII века). В последних, кстати, долгие годы вместе с 
супругой жил легендарный реставратор и архитектор 
Петр Барановский, искренний защитник в лихие по-
слереволюционные годы исторической Москвы. 

«Благодаря нашему президенту, который принял 
решение о полной реставрации, сейчас монастырь 
переживает вторую молодость, жизнь в монастыре не 
останавливалась, и богослужебная тоже продолжа-
ется», – отметил митрополит Крутицкий и Коломен-
ский Ювеналий.

Новодевичий женский монастырь был основан в 1524–
1525 годах великим князем Московским Василием III. 
Известен он как прекрасный образец нарышкинского 
барокко. С исторической точки зрения общеизвест-
ными являются минимум два факта. Монастырь стал 
последним прибежищем царевны Софьи, где она ока-
залась по приказу родного брата Петра Первого. Дочь 
царя Алексея Михайловича мечтала захватить пре-
стол во времена малолетства Петра Первого. Будучи 
регентшей при младших братьях Петре и Иване, в 
1682 году, когда Петру было 10 лет, заручившись под-
держкой единомышленников, инициировала первый 
стрелецкий бунт. Однако долго радоваться победе ей 
не пришлось. Быстро возмужавший Петр в 1689 году 
отстранил Софью от всяческой власти – ее насильно 
подстригли в монахини и, как гласит легенда, заклю-

чили в Напрудную башню Новодевичьего монастыря 
(на самом деле узница жила в прилегающих к башне 
палатах). Рядом с монастырем проходила стрелецкая 
казнь. В назидание строптивой сестрице перед окнами 
ее кельи Петр велел повесить несколько трупов казнен-
ных стрельцов. С годами Напрудная башня – всего в 
монастыре 12 башен – стала местом паломничества. 
Сюда приходят, чтобы попросить о любви и даро-
вании детей. Приходя вроде бы с благими целями, 
многие писали свои пожелания на стенах у подножия 
башни маркерами, а иногда и вовсе выцарапывали 
гвоздями. Это ускорило разруху. И сейчас, после того 
как монастырь полностью восстановлен, служителей 
и реставраторов очень тревожит, удастся ли сохранить 
башню нетронутой. В ходе реставрации в этой башне 
были обнаружены фрески XVI века. 

Монастырь выстоял в пожаре 1812 года, его не смог 
разрушить покидающий пылающую Москву Наполеон. 
Уходя, французы заложили бочки с порохом в подклетье 
Смоленского собора, но послушницы смогли потушить 
подступающий огонь до того, как произойдет непопра-
вимое. Монастырь был площадкой для съемок фильма 
«Война и мир» – у его стен снимали сцену расстрела 
французами поджигателей Москвы. На территории 
монастыря похоронены участники войны 1812 года.

Сейчас объектам архитектурного ансамбля, в том 
числе и внутри, вернули исторический облик. Чтобы 
добраться до авторского слоя покраски, в соборах ре-
ставраторам пришлось снять десять наслоений краски 
разных исторических периодов. Сегодня централь-
ный Смоленский собор, где Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл уже провел торжественную службу 
в честь окончания реставрационных работ, поражает 
прихожан яркими и сочными красками, которые идут 
вразрез с привычными темными стенами большин-
ства православных храмов. Работавшая на объекте 
художник-реставратор Анна Валуева отмечает, что 
своды темнеют от того, что стены большинства храмов 
покрыты многовековым нагаром от свечей, а исходная 
храмовая роспись обычно яркая и сочная. 

В ходе второго этапа реставрации восстановили 
Затрапезную, Саввинскую и Сетуньскую башни, Казна-
чейские, Певческие, Погребные палаты, палаты у Се-
туньской башни (стрелецкая караульня) и палаты ца-
рицы Ирины Годуновой с Амвросиевской церковью, 
Покровскую церковь над южными воротами. Также 
восстановлена доминанта ансамбля – Смоленский 
собор (1524–1525 годов постройки) с фресками XVII 
века, крепостные стены, усыпальница Прохоровых, 
трапезная с Успенской церковью, колокольня, Пре-
ображенская церковь над северными воротами (1688 
год) и сторожка у северных ворот.

  Аркадий Паровозов 

Объект на Тверской – Саввин-
ское подворье в неорусском 
стиле – одно из красивейших 
зданий в центре столицы. При 
переформатировании цен-
трального ядра города в 30-х 
годах прошлого века в резуль-
тате перемещения ряда домов 
на 50 метров вглубь улицы и 
появления новой сталинской 
застройки подворье оказалось 
скрыто, ушло на второй план. 
При этом даже в советские 
годы оно оставалось интерес-
ной достопримечательностью 
Москвы. Проведенные рестав-
рационные работы выявили 
его уникальные черты и 
формы. 

Здание было построено в 1907 году 
как доходный дом Саввинского мона-
стыря. В те годы монастырям разре-
шалось вести подобные коммерческие 
проекты для пополнения собственной 
казны. Капитального ремонта здания 

в течение целого века не проводилось, 
вели лишь косметические обновления, 
хотя эксплуатация и износ оказались 
значительными. В советский период в 
нем размещались даже коммунальные 
квартиры, госконторы. Долгое время 
сразу после строительства здесь рабо-
тала киностудия одного из пионеров 
отечественного кинематографа Алек-
сандра Ханжонкова.

Подворье – ценный памятник ар-
хитектуры и истории. «Оно построе- 
но в неорусском стиле – с изящными 
башенками и окнами разных форм. 
Фасад украшен майоликой и израз-
цами. Благодаря тщательному подбору 
оттенков глазури воссозданные плитки 
не отличить от оригинала», – написал 
мэр Москвы Сергей Собянин. В рам-
ках региональной программы капи-
тального ремонта оно обрело новый 
вид. Приведены в порядок интерьеры 
в стиле модерн с коваными ограждени-
ями, необычной изогнутой лестницей 
и лепным декором. За слоями краски 
реставраторы обнаружили окна с бло-
ками Фальконье серо-голубого цвета 
и расчистили их.

Заметным объектом года в сфере 
реставрации стала и городская усадьба 
с фабрикой Е.П. Петрова. Интересен 
главный дом усадьбы XVIII века, функ-
циональное использование которого 
прошло путь от палат до фабричного 
корпуса, сохранив при этом объем-
но-пространственные и планировоч-
ные решения XVIII–XIX веков. Здание 
более 100 лет принадлежало одной и 
той же купеческой семье Оленевых 
и было продано мещанину Петрову 
в 1856 году. После смены владельца 
первый этаж здания переоборудовали 
в кузницу. Сам хозяин с семьей некото-
рое время жил на втором этаже. В 1906 
году очередной владелец разместил в 
здании кондитерскую фабрику.

В перечне завершенных проектов 
московских реставраторов – дом для 
артистов Государственного академиче-
ского Большого театра России. Здание 
является объектом культурного насле-
дия регионального значения. В разные 
годы здесь жили представители куль-
турной элиты столицы. Особое зна-
чение объект имеет и для мира архи-
тектуры. Большой девятиэтажный дом 

серого цвета был построен в 1932–1936 
годах по проекту архитектора Алексея 
Щусева в стиле постконструктивизма. 
Планировка квартир зачастую была 
индивидуальной, архитектор Щусев 
учел, какие люди здесь будут жить, по-
этому имелись даже большие комнаты, 
в которых помещался рояль. 

В числе других адресов и верх-
ний храм церкви Святых Апостолов 
Петра и Павла на Новой Басманной. 
Он является объектом культурного 
наследия федерального значения. 
Его построили по указу Петра I на 
пожалованные им средства. Возве-
дение начали до запрета каменного 
строительства в Москве в 1705 году. 
Существует легенда, что царь лично 
принимал участие в составлении 
чертежей здания. Фасады украшают 
профилированные белокаменные 
карнизы и пилястры. Облик церкви 
дополняет богато украшенная лепни-
ной колокольня. С 1935 года в храме 
находился склад, с 1959-го – научное 
учреждение. Но в 1992 году церковь 
вернули верующим,  теперь она пред-
стала в первоначальном виде.

Новая страница  
в пятивековой истории

Терем, храм и многое другое

Увидеть Москву 
и… вернуться
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2024 В ЦИФРАХ И ФАКТАХ  

  Елена Котова

Огромный европейский мегаполис может 
обеспечить туристов из России, стран СНГ и 
дальнего зарубежья самыми разными пози-
тивными впечатлениями. Одним интересно 
ее культурное наследие, другим –  
темпы городского развития, третьим – 
огромный кластер развлечений. Разно- 
образие объясняет те показатели роста, с 
которыми туристическая отрасль входит в 
новый, 2025 год. 

Мэр Москвы Сергей Собянин убежден, что тренд 
сохранится в ближайшее время. «За девять месяцев 
2024 года все основные туристические показатели – 
турпоток, объем туристического потребления, вклад 
в бюджет столицы – превзошли значения за анало-
гичный период рекордного 2019 года и тем более 
оставили далеко позади 2023 год», – написал в своем 
телеграм-канале мэр Москвы.

Самое большое число гостей было из российских 
регионов. Количество внутренних туристов достигло 
17,8 млн человек, рост составил семь процентов к 
прошлому году. Больше всего путешественников 
прибыло из Санкт-Петербурга, Краснодарского 
края, Ростовской, Владимирской, Тульской, Ни-
жегородской, Калужской, Саратовской, Тверской 
областей и Республики Татарстан.

Туристов из ближнего и дальнего зарубежья за 
девять месяцев было чуть меньше двух миллионов. 
Турпоток иностранцев увеличился на 19 процентов. 
Чаще всего столицу России посещали жители Китая, 
Индии, Турции, Ирана, Объединенных Арабских 
Эмиратов, Саудовской Аравии и Вьетнама.

Положительный тренд подтверждается и другим 
показателем – загрузкой отелей. По данным мэра, 
она увеличилась на шесть процентных пунктов в 
сравнении с 2023 годом и на один процентный пункт 
в сравнении с 2019 годом, составив 76 процентов. 
«Мы постараемся, чтобы наши гости и в дальней-
шем не испытывали недостатка в номерах: с начала 
года в Москве открылось шесть новых гостиниц», – 
подчеркнул Сергей Собянин.

Вклад туризма в экономику города становится 
все более значимым. За девять месяцев он составил 
1 трлн рублей. Это почти на 12 процентов больше, 
чем за девять месяцев 2023 года. В бюджет столицы 
поступит 147,9 млрд рублей.

ДЕЛОВЫЕ И БОГАТЫЕ
Ценная для каждой столицы мира аудитория – 

бизнес-туристы. Во-первых, эта категория оставляет 
в стране пребывания самые большие бюджеты. 
Кроме того, они возвращаются в понравившиеся 
им места, но уже с семьями. Это происходит при-
мерно с 40 процентами деловых туристов. Москва 
привлекательна для них огромными возможностями 
сервиса и гостеприимства, торговли и развлечений. 

Для MICE-туризма в городе создана бизнес-среда 
для мероприятий любого уровня – от конгрессно- 
выставочных площадок до более чем 22 тысяч га-
строзаведений, а также многочисленные техноло-
гичные сервисы. Город развивает инфраструктуру 
этой сферы. Есть прогнозы, что к  2030 году поток 
бизнес-туристов в Москву может достичь 8 млн 
человек. Одним из крупных международных со-
бытий этого года стала апрельская конференция 
Shaping MICE Future, которая объединила свыше 
100 участников из Индии и России. В июне прошел 
первый туристический форум БРИКС. Его посетили 
делегации из Бразилии, Египта, Индии, Ирана, Ки-
тая, Объединенных Арабских Эмиратов, Эфиопии 
и Южно-Африканской Республики.

К суперуспешным деловым мероприятиям теку-
щего года можно отнести и познавательный форум 
«Россия», принявший в своих павильонах на ВДНХ 
18,5 млн человек и вошедший в десятку самых по-
сещаемых мест в мире. 

И РЫБКУ СЪЕСТЬ,  
И НА ЦВЕТЫ ПОЛЮБОВАТЬСЯ

В этом году туристов активно развлекали на сто-
личных фестивалях. Старт каждого нового года 
начинается «Путешествием в Рождество», в этом 
году в программе – 170 ледовых шоу на 20 катках, 
4 тысяч мастер-классов, 3 тысячи партий в кёрлинг. 
Гостей встретят не только празднично оформлен-
ные площадки, но и любимые герои – Дед Мороз и 
Снегурочка, товарищ Огурцов и Леночка Крылова 
из известного кинофильма «Карнавальная ночь», 
герои кинокартины «Чародеи» и другие персонажи 
из фильмов и мультфильмов детства. 

Фестиваль «Усадьбы Москвы» предоставляет 
возможность окунуться в исторический контекст 
прошлых веков. Площадки в старинных парках 19 
дворянских усадеб демонстрируют русские ари-
стократические традиции. Можно даже побывать 
в царской резиденции, например, в Петровском 
дворце, впервые вошедшем в фестивальный список. 

Когда-то размах московской Масленицы удивлял 
иноземцев: традиции широко гулять отмечались 
даже в исторических хрониках. Празднества сегод-
няшнего времени не менее разнообразны. 

Огромной популярностью у москвичей и го-
стей города пользуются тематические фестивали. 
Например, «Москва – на волне. Рыбная неделя» 
в этом году привлек внимание 4,5 млн человек. 
А «Цветочный джем» в летние дни превращает 
столицу в цветущий сад.

Прибытие в аэропорт Шереметьево группы китайских туристов
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В Новодевичьем монастыре к юбилею  
завершили десятилетние реставрационные 
работы
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Музейно-выставочный центр «Коллекция», новый корпус Третьяковки, обновленные 
МАММа и Театр Сатиры – все это получил мегаполис в уходящем году

  Екатерина Стрижева 

2024-й ознаменовался для сто-
лицы несколькими важными 
культурными событиями. Дол-
гожданный подарок получил 
известнейший музейный ком-
плекс – Третьяковская галерея. 
Весной этого года воплотилась 
мечта известного русского ар-
хитектора Алексея Щусева о 
строительстве нового выставоч-
ного корпуса. Построить здание 
на Кадашевской набережной 
он мечтал еще в 1930-х годах, в 
его архиве сохранились эскизы 
музея. Но началась Великая 
Отечественная война, и идею от-
ложили на долгие годы. Стройка 
началась в 2007 году и – наконец 
закончилась – в 2024-м.

С егодня прямо напротив 
Кремля открылись двери 
новой части Третьяков-
ской галереи. Главным 
своим фасадом корпус вы-

ходит на набережную и уходит вглубь 
квартала вдоль Лаврушинского пере-
улка, соединяясь с историческими зда-
ниями Третьяковской галереи и обра-
зуя музейный квартал. Теперь Третья-
ковка занимает весь Лаврушинский 
переулок, упираясь в перекинутый к 
Болотной площади мостик через Об-
водной канал.

Очень необычно архитектурное 
оформление фасадов нового музея: 
на стенах из красного кирпича вме-
сто окон – витражи, вставленные, как 

полотна, в простые светлые рамы. 
Это репродукции картин русских ху-
дожников из собрания Третьяковки. 
Открытый светлый атриум на пять 
этажей обеспечивает естественное 
освещение (на инженерном жаргоне 
он называется зенитный фонарь). Из 
атриума можно пройти в большое вы-
ставочное пространство – двухэтаж-
ное, разделенное на помещения с не-
зависимыми входами для проведения 
одновременно нескольких выставок. 
В новом здании также размещаются 
реставрационные мастерские, науч-
ный фотоархив, детский центр, суве-
нирный магазин, кафе, пресс-центр 
и концертный зал. Новый корпус и 
историческое здание Третьяковской 

галереи соединены 57-метровым сте-
клянным пешеходным мостом, кото-
рый, стоя на трех опорах, связывает 
здания на уровне третьего этажа. 

Весной 2024 года после капи-
тального ремонта в историческом 
центре Москвы на Остоженке воз-
обновил работу Мультимедиа Арт 
Музей. Почти за четверть века сво-
его существования он стал знаковым 
местом для любителей фотографии. 
За всю историю МАММа там было 
представлено более 1500 уникальных 
арт-проектов и проведено множество 
событий колоссального размаха, 
среди которых выставки мастеров 
российской и зарубежной фотогра-
фии: Нобуеси Араки, Дмитрия Баль-

терманца, Анатолия Егорова, Анри 
Картье-Брессона, Александра Род-
ченко. В результате бережного капи-
тального ремонта удалось восстано-
вить исторический архитектурный 
облик фасада здания. Крыша музея 
была полностью разобрана и постро-
ена заново. Здесь появилась обнов-
ленная видовая терраса, на которой 
можно устраивать культурно-развле-
кательные мероприятия. 

В этом году в бывшей промзоне 
«ЗИЛ» появился новый музейно-вы-
ставочный центр «Коллекция». Ше-
стиэтажное здание представляет со-
бой стеклянно-медный куб с высо-
кими трапециевидными оконными 
проемами. Он может принимать 

более 1,5 тыс. посетителей одновре-
менно. Здесь организуют постоян-
ные экспозиции, проводят выставки 
живописи, графики и скульптуры. 
«Коллекция» стала самым уникаль-
ным зданием ЖК «ЗИЛАРТ». Мед-
ные пластины для фасадов музея 
изготовили по специальному заказу 
на Урале. Для заполнения каркаса ис-
пользовано крупноформатное осте-
кление, отдельные полотна которого 
достигают шести метров в высоту. 
Общая площадь музейно-выставоч-
ного центра составляет 13,8 тыс. кв. 
метров. Проект разработан архитек-
турным бюро «Спич».

Украшению Москвы в 2024 году 
«поспособствовал» капитальный ре-
монт нескольких исторических теа-
тральных зданий. Трудно представить 
Триумфальную площадь без парящего 
над ней названия «Театр Сатиры». 
100-летие знаменитый коллектив 
смог отметить на своей исторической 
сцене, открывшейся после восстано-
вительных работ. Строители сохра-
нили привычный облик главного фа-
сада, сделав его конструкцию более 
функциональной и современной. На 
нем установили медиаэкран и укра-
сили архитектурно-художественной 
подсветкой, которая в вечернее время 
придает особую красоту. Купол театра, 
который отсылает к цирковой исто-
рии здания, полностью обновили. Се-
рое металлическое покрытие убрали и 
заменили его терракотовым. Сад «Ак-
вариум», который находится рядом с 
театром, на Большой Садовой улице, 
также преобразили в этом году.

  Екатерина Шохина

Некоторое время назад россий-
ская киноиндустрия ощутила 
острую необходимость созда-
ния в столице особого кластера 
с развитой инфраструктурой, 
необходимой для создания раз-
нообразных творческих про-
ектов. Проанализировав опыт 
других стран, столичные власти 
пришли к выводу, что можно по-
строить масштабную площадку 
полного цикла, не уступающую 
мировым аналогам. Задуманный 
московский кинокластер по пло-
щади будет равен семи Голливу-
дам. Идея начала претворяться в 
жизнь в начале 2022 года.

Уже в сентябре этого года прези-
дент Владимир Путин и мэр Сергей 
Собянин торжественно открыли пер-
вую очередь кинопарка «Москино» 
для натурных съемок площадью более 
1100 га в Новой Москве. Воссоздан-
ные на площадках натурные объекты 
являются двойниками реально суще-
ствующих зданий, площадей и улиц. 
Помимо абсолютного тождества с ре-
альностью у декораций есть еще одно 
важное достоинство – их не надо раз-
бирать после каждой съемки, они про-
должают свою художественную жизнь. 

«Москино» задумывался и дей-
ствует не только как съемочная пло-
щадка, но и как культурно-развлека-
тельный центр для жителей округа 
и москвичей. Гости кинопарка мо-
гут совершить путешествие во вре-
мени и пространстве: побывать в 
древнерусском городе, в Москве 
1920–1940-х годов, на Витебском 
вокзале, на Соборной площади Мо-
сковского Кремля, у Рейхстага и Бер-
линской стены и даже в ковбойском 
городке как в голливудском фильме. 
Помимо площадок для натурных съе-
мок оборудованы четыре кинопави-
льона общей площадью примерно 4 
тыс. кв. метров: железнодорожный 
вокзал с историческими вагонами, 
здание аэропорта с интерьером ши-
рокофюзеляжного самолета и два 
павильона с самой современной съе-
мочной аппаратурой для использо-
вания компьютерной графики. Один 
из них – угловой хромакей высотой 
с пятиэтажный дом. С его помощью 
меняют фон в кадре на любую фанта-
стическую реальность – марсианский 
ландшафт или эльфийскую поляну.

В масштабном центре реквизита 
и костюма «Жар-птица» – более 
2,5 млн предметов: от вешалок из 
сериала «Слово пацана» до огромных 
деревянных лодок из исторических 
фильмов. 

Все, кто приходит в кинопарк, 
могут посетить культурно-деловой 
центр с кинозалами, концертные и 
фестивальные площадки, побывать 
на настоящих киносъемках, принять 
участие в мастер-классах и посетить 
кинопоказы. Открыты творческие ма-
стерские для детей и взрослых, в кото-
рых можно узнать секреты актерского 
мастерства, озвучивания и дубляжа, 
грима и создания кинообразов. Сту-
денты киношкол часто используют те-
атр Гонзаго – копию здания XIX века, 
построенного в усадьбе Архангельское 
по проекту итальянского архитектора 
Пьетро Гонзаго. Сохранены пропор-
ции сцены, зрительного зала и фойе.

С 14 декабря в киногороде прохо-
дит фестиваль «Зима в Москве». Го-
стей ждут иммерсивные семейные шоу, 
винтажная фотозона фестиваля «Мо-
сковское чаепитие», каток, лыжная и 
тюбинговая трассы, а также празднич-
ная ярмарка «Путешествия в Рожде-
ство» с квестами, творческими выступ- 
лениями и другими активностями.

Инфраструктура кинопарка «Мо-
скино» уже сегодня позволила создать 
масштабные иммерсивные театраль-
ные шоу и реконструкции. 21 дека-
бря в декорациях Соборной площади 
Кремля состоялась премьера мульти-
медийного шоу «Соборная площадь». 
Спектакль погружает зрителей в исто-

рию России. С 7 декабря по субботам 
и воскресеньям в «Москино» можно 
посетить иммерсивное представление 
Игоря Угольникова «Говорит Москва! 
Битва за Москву. Первая Победа». 

Почувствовать себя участниками 
исторических событий гостям помо-
гают современные компьютерные 
технологии и сценические решения, 
фрагменты фильмов, легендарная во-
енная техника, музыканты, актеры и 
военные реконструкторы.

Московский «Голливуд» уже ак-
тивно заработал. На площадках кино-
парка сняли 50 различных кинопроек-
тов, таких как «Адмирал Кузнецов», 
«ГДР», «СМЕРШ-1944», «Пингвины 
моей мамы-2», «Дядя Федор, пес и 
кот», «Гатчина. Молчание Сильвии», 
«Баба-яга спасает Новый год». 

Но это только начало – впереди две 
очереди обустройства кинопарка – 
 в 2027-м и 2030 году. Всего по проекту 
в «Москино» заработают 64 съемоч-
ные площадки, где будут снимать до 
80 процентов российского кино, это 
свыше 200 фильмов в год.

«Кинопарк посетили уже предста-
вители около 50 стран, с четырьмя 
странами заключены соглашения о 
совместной работе на этой площадке. 
«Помимо российской она, я надеюсь, 
будет международной», – подчеркнул 
Сергей Собянин.

Наша «фабрика грез»
В столице создается кинокластер мирового уровня, состоящий из трех площадок: 
ВНИИМЕТМАШ, кинопарк «Москино» и киностудия имени Горького
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2024 В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

Пять тысяч компаний, полезных и разных

  Ирина Зайцева

В последний месяц уходящего 
года мэр столицы Сергей Собя-
нин утвердил стратегию раз-
вития московских технопарков 
до 2030 года. Инвестиции в них 
планируют увеличить. Это по-
зволит ввести около 2,5 млн кв. 
метров новых лабораторных, 
производственных и офисных 
площадей. Мощности технопар-
ков в Москве увеличатся в два 
раза – до 5 тыс. компаний и 150 
тыс. рабочих мест.

На запланированных площадках 
компании смогут быстро запустить 
инновационные производства. В тех-
нопарках предлагаются пространства 
и оборудование, доступ к новейшим 
экосистемам и городским мерам под-
держки: грантам, налоговым льготам, 
субсидиям. Их создание финансиру-
ется в основном за счет частных инве-
стиций. Сейчас в столице организовано 
без малого пять десятков технопарков. 
Их производственные мощности за-
полнены на 99%. На площадках раз-
местились больше 2,2 тыс. компаний, 
в которых создано 74,5 тыс. рабочих 
мест. Расширять их сеть будут в том 
числе с помощью программы ком-
плексного развития территорий (КРТ).

Одним из последних примеров 
стало открытие первой очереди тех-
нопарка «ЗИЛ». Благодаря ему на 
юго-востоке столицы создано 2,6 тыс. 
новых рабочих мест. В церемонии 
запуска парка принял участие. мэр. 
«Москва активно развивает иннова-
ционные технологии, инновационное 
производство. Это промышленные 
площадки, специализированные зоны, 
промышленные кластеры и, конечно, 
технопарки. В Москве уже 47 техно-
парков, в которых работают около 
80 тыс. человек. Это малые и средние 
инновационные предприятия, кото-
рые составляют ядро инновационного 
развития Москвы и – в значительной 
степени – страны», – отметил он.

Реализация проекта создания 
технопарка «ЗИЛ» началась в 2019 
году. Она ведется за счет инвестора 
– ООО «Корпус». Компания входит 
в ГК «Итэлма» – это один из круп-
нейших российских производителей 
электронных компонентов для легко-
вого, коммерческого и электрического 
транспорта, сельскохозяйственной 
и специальной техники. Компания 
также производит валидаторы и за-
рядные устройства, которые могут 
использовать пассажиры городского 
транспорта, в том числе столичного. 

В 2020 году, еще в период строи-
тельства, технопарку «ЗИЛ» был при-
своен статус инвестиционного прио-
ритетного проекта. 

В сентябре этого года инвестор за-
вершил строительство первой очереди 
технопарка – корпуса Б площадью 
29,4 тыс. кв. метров. В нем создано 
2,6 тыс. новых рабочих мест. Более 
75 процентов площади шестиэтажного 
здания (22 тыс. кв. метров) займут ла-
боратории и административные поме-
щения будущих резидентов. В корпусе 
также расположится ООО «Сервис-
ный центр «Транстелематика», кото-
рое занимается разработкой, реали-
зацией и обслуживанием программ-
но-аппаратных комплексов и систем 
в сфере городского пассажирского 
транспорта. В открывшемся объекте 
будет работать компания-разработчик 
и производитель решений для элек-
тротранспорта, производитель под-
земных горнодобывающих машин на 
литийионных батареях, крупное АО, 
осуществляющее разработку и внедре-
ние технических средств для атомной 
отрасли.

Рядом с новым технопарком обу- 
строено современное ландшафтное 
пространство. Для его оформления 
специалисты использовали натураль-
ные материалы и сочетания различных 
текстур, стараясь совместить эстетиче-
скую привлекательность и функцио-
нальность с приватностью и уединен-
ностью. Оригинальные дизайнерские 
решения позволили создать комфорт-

ные условия для работы и отдыха, ко-
торые оценят посетители и деловые 
партнеры резидентов технопарка.

Строительство второй очереди 
«ЗИЛа» – двухсекционного корпуса А 
общей площадью 84,5 тыс. кв. метров –  
планируется завершить в 2025 году. 
Помимо лабораторно-администра-
тивных помещений в корпусе будут 
коворкинг, фитнес-центр с крытым 
и открытым бассейнами, конгресс-
но-выставочный комплекс, музей.

Строительство новых современ-
ных объектов производства влияет и 
на развитие инфраструктуры города. 
Так, для создания корпусов техно-
парка на «ЗИЛе» построен надземный 
переход. А в дальнейшем общая пло-
щадь «ЗИЛа», где создадут более 10 
тыс. рабочих мест, составит 114 тыс. 
кв. метров. 

Пример на «ЗИЛе» далеко не един-
ственный для этого года. Так, этим 
летом в Новой Москве, в Крёкшино, 
был открыт объект площадью более 
16 тыс. кв. метров. Он построен на 
деньги частного инвестора по про-
грамме стимулирования создания 
мест приложения труда и даст городу 
около 300 рабочих мест. Таким об-
разом будет наращиваться развитие 
бизнес-среды и научно-технического 
потенциала на присоединенных тер-
риториях. 

Согласно стратегии городского развития, 
мощность технопарков столицы возрастет в два раза

  Лидия Калинина

На недавней VIII Международной вы-
ставке Build School в номинации «Лучший 
объект нового строительства» в разделе 
«Постройки» была признана школа на 2100 
мест в городе Троицке, спроектированная 
архитектурным бюро ASADOV. Рассказы-
вает руководитель бюро Андрей Асадов.

– Это не первое признание проекта, в активе у 
нас есть и Архитектурная премия Москвы. Но Зо-
лотой диплом фестиваля Вuild School дорог тем, 
что это награда за уже реализованный проект. 
Школа, а точнее, гимназия, успешно работает, и 
все, что было запроектировано, нашло место в ре-
альной школьной жизни: IT-полигон, музей, ла-
боратории и мастерские, помещения для секций 
и кружков, два актовых зала и даже обсерватория 
и бассейн. И что важно – отдельный вход для жи-
телей в вечернее время, чтобы пользоваться всей 
обширной инфраструктурой.

Иногда спрашивают – хватило ли в городе 
Троицке учеников для школы-гиганта? Отвечаю: 
школа вошла в топ-5 крупнейших отечественных 
учреждений среднего образования, а желающих 

здесь учиться оказалось гораздо больше, чем по-
зволяет сверхвместимость здания. 

Мы не были одержимы гигантоманией. В дан-
ном случае проект площадью более 30 тысяч кв. 
метров стал насущной необходимостью. Таким 
образом решалась поставленная мэром Москвы 
задача ликвидировать дефицит мест в школах 
Троицкого округа столицы. Мы, со своей сто-
роны, постарались сделать этот формат не просто 
сомасштабным, но и человечным.

Комплекс гимназии расположен в парковой 
территории, недалеко от центра Троицка. Клю-
чевой задачей стало создание соразмерных де-
тям пространств. Для этого весь объем школы 
был разделен на несколько отдельных блоков, 
которые формируют камерные дворы и позво-
ляют большому объекту органично вписаться в 
окружающий его парк. Разделив здание на части, 
мы добились раздельного восприятия: с любой 
точки видно только малую часть целого и дети 
ощущают себя в уютной дружелюбной атмосфере.

Важно отметить, что проект реализован по 
Адресной инвестиционной программе Москвы 
и является наглядным примером того, как при 
продуманной концепции можно реализовать не-
стандартные решения в рамках бюджета.

Не гигантомания, а необходимость
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  Елена Николаева

Н акануне Дня города Бауман-
ская технологическая долина 
стала в два раза больше. По 
видеосвязи президент страны 
Владимир Путин дал ректору 

университета Михаилу Гордину добро на 
открытие целого студенческого городка: 
в 2024 году были завершены работы в 
Центральном кластере и многофункцио- 
нальном комплексе «Квантум Парк». На 
другом берегу Яузы на Госпитальной на-
бережной разместились семиэтажный 
«Спектр» и 28-этажный «Парус» – сту-
денческие общежития. После полного за-
селения здесь будут проживать 2300 ино-
городних студентов. 

Новый студенческий городок из стекла 
и бетона возвели за неполные четыре 
года. Построенные корпуса уже лично 
осмотрели заместитель председателя 
Правительства РФ Марат Хуснуллин, за-
меститель руководителя Администрации 
президента Максим Орешкин, министр 
науки и высшего образования РФ Вале-
рий Фальков. На открытие в День города 
приезжали мэр города Сергей Собянин 
и заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строитель-
ства Владимир Ефимов.

Центральная площадь, объединяющая 
корпуса учебного кластера, имеет мем-
бранную крышу с овальным отверстием 
в центре. По центру комплекса высажен 
огромный дуб. Это дерево символизирует 
тягу к познанию, а также мощь и долголе-
тие. Вокруг него амфитеатром выстроены 
многоярусные скамейки.  Особенно эф-

фектно ансамбль смотрится в солнечные 
дни, когда, отражаясь в зеркальных сте-
нах, лучи света солнечными зайчиками 
играют на плитке.  

Новая территория не имеет шлагбау-
мов и заборов – при проектировании за-
думывалось, что это пространство будет 
общегородским, открытым для всех го-
рожан и со временем станет местом при-
тяжения. «Фотогеничные пространства» 
станут активно использовать и под город-
ские мероприятия. Первым масштабным 
событием, прошедшим в кампусе, стал 
ежегодный фестиваль технологий в креа-
тивных индустриях «Креатех.Фест». Под 
«деревом знаний» в тот вечер разместился 
черный рояль: насыщенный день, в ходе 
которого демонстрировали технические 
новинки, завершился концертом компо-
зитора-неоромантика Николы Мельни-
кова. Он представил авторскую программу 
под фортепиано, синтезаторы и струнный 
квартет, сочетающую классическую му-
зыку и современное звучание. Необыч-
ное пространство очень быстро приобрело 
популярность у молодоженов – редкая 
суббота сейчас обходится без остановки 
перед учебными корпусами свадебных 
кортежей. И если учебные корпуса сданы 
под ключ, то общежития заселяются в два 
этапа. Первым сдали ближайший к реке 
«Спектр» – места здесь получили лучшие 
из лучших, медалисты и победители олим-
пиад. Новоселье в соседнем гигантском 
«Парусе» будут справлять после первой 
сессии, и на получение ключей очень 
сильно станет влиять успеваемость. Луч-
шего мотиватора «учиться, учиться и еще 
раз учиться» придумать сложно.

Это просто космос
Архитектурной премьерой года  
стало открытие кампуса 
легендарной Бауманки 

Троицкая школа как пример нестандартных  
решений в рамках бюджета
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  Аркадий Паровозов

С апреля 2023 года Централь-
ный Московский ипподром 
закрыт в связи с проведением 
работ по реконструкции. Завер-
шить их планируется в декабре 
2025 года. Сумма, которую госу-
дарство выделило на реализа-
цию проекта, – 12,5 млрд рублей. 
Это совместные бюджетные вло-
жения со стороны правитель-
ства столицы и Министерства 
сельского хозяйства РФ. 

Закрытие сооружения, находяще-
гося почти в центре Москвы, знатоки 
и любители восприняли и с огорче-

нием, и с пониманием. Здания, при-
зовые дорожки и коммуникации не 
ремонтировались с 50-х годов про-
шлого века. Внешне все выглядело 
нарядно и даже помпезно, однако 
изъяны и износ скрыть было сложно. 
На трибунах осыпалась штукатурка, 
облезала краска. В конюшнях ре-
шетки денников проржавели. На до-
рожках дренажная система пришла 
в негодность.

То есть фронт работ для специали-
стов открылся большой и сложный. 
Комплекс Центрального Москов-
ского ипподрома (ЦМИ) площадью 
около 40 га является охранной зо-
ной объекта культурного наследия 
регионального значения. Так что 

все работы ведутся под контролем 
квалифицированных реставраторов 
Мосгорнаследия. А исторический 
контекст здесь богат и разнообра-
зен. Есть шикарное главное здание 
с музеем, росписями и стеклянными 
витражами, а также другие старинные 
постройки. В числе реликвий иппод-
рома – редкие напольные часы, стол, 
шкафы, принадлежавшие последнему 
русскому императору, роскошные 
люстры XIX века. Мебель и другие 
раритеты из ложи Николая II пере- 
едут в обновленный музей ипподрома 
вместе со всеми экспонатами и даже 
старинными светильниками. Сохра-
нится и колокол, дающий сигнал к 
старту скачек, его используют с 1834 
года. Перед кассами тотализатора – 
фигура «Конь в пальто». У зрителей 
скачек и бегов есть примета: если 
потереть круп этого коня и сделать 
ставку, то игроку улыбнется удача.

Новости о планах по открытию 
объекта любители забегов и скачек 
отслеживают с особым вниманием. Да 
и знатоки истории города к вопросу 
относятся с интересом. Для столицы 
и даже России это редкая достоприме-
чательность. Ипподром на Беговой – 
первый рысистый ипподром в мире. 
Он открылся в 1834 году. Второй бе-
говой ипподром появился в Америке 
в 1839-м. И только потом бега рас-
пространились по другим странам. 

Особенностью столичного иппод-
рома является его близость к центру 
города. Обычно подобные сооруже-
ния находятся далеко в пригородах. 
Впрочем, и в стародавние времена 
место, где появился этот комплекс, 
было далеко не центральным. Ког-
да-то в районе нынешней Беговой 
существовали выгонные земли – 
пастбища для скота. Их-то и облю-
бовали охотники конных забегов. 
Позже площадку оценили и люби-
тели скачек. 

Несмотря на то что изначально 
ипподром был построен именно для 
бегов, там проводились и скачки, 
которые в итоге стали популярнее. 
Теперь соседство двух видов спорта – 
тоже особенность столичного объ-
екта. Комбинированные сооружения 
есть только в Польше и Финляндии, 
являвшихся частью Российской им-
перии.

На время реконструкции спорт-
смены и их питомцы – скаковые и 
спортивные лошади – перемести-
лись в конюшни подмосковного 
Раменского и соседних областей – 
Орловской, Ульяновской, Сара-
товской. Готовность принять их на 
страте реконструкции на Беговой 
изъявляли готовность 17 ипподро-
мов по всей стране, где можно было 
продолжить участие в испытаниях и 
соревнованиях.

Объект на Беговой в ходе работ 
станет более современным. Поля 
для конных прогулок и призовые 
дорожки будут обновлены. Конный 
двор площадью около 20 га построят 
заново вместе с коммуникациями. 
Вместимость конюшен сохранится, а 
вот ветеринарную службу перестроят 
и реорганизуют для круглосуточной 
работы.

Парковку для зрителей и участ-
ников разместят прямо в кольце бе-
гового стадиона, немного углубив ее 
так, чтобы ничто не мешало обзору. 
Рядом в центре впервые откроются 
места для зрителей в специальных 
шатрах. Сюда можно будет попасть 
по отдельному пешеходному тон-
нелю, который проложат во время 
реконструкции. В районе основной 
трибуны появится панорамный ре-
сторан с красивыми видами на бега 
и скачки. На втором этаже обновят 
розовый зал тотализатора. Между 
трибунами и призовыми дорожками 
будет обустроен бесплатный про-
менад, открытый для всех желаю-
щих круглосуточно. Как и раньше, 
на реконструированном ипподроме 
по-прежнему будут проводить экс-
курсии, катания на лошадях, занятия 
в студии иппотерапии, обучение вер-
ховой езде, в том числе и новичков. 
В рамках комплекса заработает кон-
носпортивный клуб.

ПРЕМЬЕРЫ 2025 ГОДА

По принципу комплексности
КРТ останется главным инструментом в развитии столичных территорий

И рысаки рванут по кругу
Cдача обновленного ипподрома на Беговой обещает стать  
одной из ярких премьер следующего года

ПРЕМЬЕРЫ 2025 ГОДА

Фасады истории
Москва позаботится  
о сталинских высотках

  Виктор Дмитриев

Столица возвратит исторический облик 
знаменитым высоткам в стиле сталинского 
ампира, которые стали центральными элемен-
тами московского пейзажа, сообщил в теле-
грам-канале мэр Сергей Собянин. «Это одни из 
самых узнаваемых зданий в городе. Всего их, 
как известно, семь, и каждая – объект куль-
турного наследия. Работы ведем или плани-
руем пока на трех из них», – пояснил градона-
чальник.

На протяжении всей своей истории высотка на 
площади Красные Ворота была жилой лишь напо-
ловину. В центральной ее части располагались го-
сударственные организации и ведомства, а жильцов 
заселили в боковые корпуса. «Здание в довольно 
хорошем состоянии, запас прочности большой. Его 
стены и конструкции такие, что могут позавидовать 
многие современники. В 2023-м начались работы 
по реставрации и восстановлению небоскреба. При 
этом его административную часть решили не тро-
гать», – уточняет начальник управления по работе с 
объектами культурного наследия Фонда капремонта 
Москвы Даниил Лосин.

Работы по восстановлению фасадов здания завер-
шены. Отреставрирована его стилобатная часть, отде-
ланная гранитными блоками. Их особенность в том, 
что все они разного оттенка и структуры и высечены 
вручную. В планы специалистов входили расчистка 
и промывка фасадов, локальная замена облицовоч-
ного покрытия, стенам боковых корпусов вернули 
исторический цвет. Реконструировали балюстраду 
на крыше, отреставрировали и восстановили деко-
ративные элементы фасадов и подъездов. На фасадах 
и в проходных арках установили характерные для 
1950-х годов фонари. 

В скором времени реставрация затронет и знаме-
нитую высотку –   здание МГУ на Воробьевых горах. 
За годы его эксплуатации многие элементы декора 
износились и обветшали. Потребовали замены и важ-
нейшие инженерные системы здания, когда-то счи-
тавшиеся верхом совершенства. Работы на объекте 
будут проходить поэтапно, без остановки учебного 
процесса. В ходе ремонта и реставрации специалисты 
обновят кровлю, отремонтируют фасад и звезду на 
50-метровом шпиле, а также малые архитектурные 
формы, входные группы и коммуникации. Уже идут 
работы на этажах, включая аудитории, лаборатории, 
библиотеки с книгохранилищами, помещения кафедр. 
Восстанавливают уникальную мебель, исторические 
люстры и светильники. Завершить работы планируется 
до конца 2025 года.

Здание Министерства иностранных дел на Смо-
ленско-Сенной площади также ожидает своей оче-
реди на проведение восстановительных работ. Но это 
были плановые задачи. Очень важно было сохранить 
цветовое решение и подлинность деталей фасадов. 
Реставраторы применили уникальную технологию 
очистки керамической плитки и максимально бе-
режно сохранили ее.

В следующем году специалисты займутся очисткой 
фасадов главной части здания и обеих пристроек. 
Кроме того, проведут ремонт кровли, обновят отделку 
цоколя и вернут исторический вид окнам и наружным 
дверям. Также работы будут включать реставрацию 
интерьеров правой 16-этажной пристройки, рассказал 
Олег Саевский, генеральный директор ФКУ дирекции 
по строительству и реставрации Министерства ино-
странных дел РФ.
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 Сергей Чаев

Современный «Олимпий-
ский» площадью более 850 
тыс. кв. метров будет вклю-
чать в себя четыре сооруже-
ния – универсальную арену, 
водный и физкультурно- 
оздоровительный центры, 
а также малый концертный 
зал, три из которых объе-
динят стилобатом. «Рекон-
струкция «Олимпийского» – 
крупнейший проект мо-
дернизации спортивной 
инфраструктуры Москвы, 
по своим масштабам пре-
восходящий всё, что сделано 
ранее. Это будет настоящий 
город спорта, культуры, 
развлечений и здорового об-
раза жизни», – отметил мэр 
Сергей Собянин.

С порткомплекс «Олим-
пийский» построили 
в преддверии москов-
ской Олимпиады-80. 
Один из самых боль-

ших и современных крытых 
спортцентров в мире, он вмещал 
до 35 тыс. зрителей и состоял из 
двух сооружений – стадиона и 
плавательного центра с несколь-
кими бассейнами.

На протяжении десятилетий 
«Олимпийский» был местом 
проведения тренировок нацио-
нальных сборных страны и со-
ревнований по 22 олимпийским 
видам спорта. Однако по мере 
эксплуатации росла степень из-
носа его конструкций. В резуль-
тате уже к середине 2010-х годов 
он перестал отвечать стандартам 

безопасности и требованиям кон-
цертно-развлекательной инфра-
структуры. В связи с этим Сергей 
Собянин принял решение о ком-
плексной реконструкции здания с 
сохранением и расширением его 
исторических функций. 

В основе нового проекта ле-
жит футуристическая архитек-
тура: плавные линии, светлые 
фасады, абстрактные конструк-
ции. Главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов пояснил: 
«Архитектура нового спорт-
комплекса совершенно другая. 
Честно говоря, да и копировать 
прежнюю конца 70-х смысла уже 
не было». Обтекаемые формы, 
обилие стекла и металла сделают 
арену похожей на космический 
корабль. Все это, по мнению 
зодчих, создаст невероятный 
эффект. 

Строительные работы на объ-
екте начались в 2019 году. Они 
финансируются за счет внебюд-
жетных средств.

Высота главного здания 
спорткомплекса – его арены – 
достигнет 80 метров, 15 этажей 

будут над землей и четыре – под-
земные. Здесь на высоте 41 метр 
откроется большой концертный 
зал вместимостью 12 тыс. чело-
век, который продолжит тради-
ции «Олимпийского» как одной 
из главных концертных площа-
док Москвы. Также расположится 
кинокластер с восемью совре-
менным залами. Кроме того, для 
посетителей откроют 38 пано-
рамных ресторанов с живопис-
ным видом на Москву, которые 
за час будут совершать полный 
оборот вокруг центральной оси. 
Также появятся прогулочная зона 
и километровая крытая беговая 
дорожка с панорамными видами. 
Она соединит арену с водным 
комплексом, который станет на-
стоящим спортивным курортом в 
центре столицы. Здесь откроются 
15 бассейнов, среди них плава-
тельный и прыжковый. Трибуны 
рассчитаны на 4 тыс. мест, здесь 
можно будет проводить всерос-
сийские и международные сорев-
нования по водным видам спорта. 
Начнет работу парк развлечений 
с уникальными водными аттрак-

ционами, серфинг-центром и тер-
мальным комплексом, также по-
явятся зоны отдыха. Разместятся 
многофункциональные спортив-
ные залы, включая батутный, хо-
реографии, сухого плавания, вос-
точных единоборств, фехтования, 
настольного тенниса, гольф-симу-
ляторы, площадки для стритбола, 
пляжного волейбола, тренажер-
ный зал и фитнес-центр. 

Физкультурно-оздоровитель-
ный центр объединит ледовое 
поле для хоккея и фигурного ка-
тания, три корта для большого 
тенниса, две площадки для бад-
минтона, залы для хореографии, 
спортивной и художественной 
гимнастики. Здесь появятся цен-
тры кёрлинга и единоборств, ка-
бины для сквоша, две игровые 
зоны для падел-тенниса, зал для 
йоги и медитации, тренажерный, 
универсальный игровой – для 
волейбола, гандбола и баскет-
бола, а также многоцелевой для 
мини-футбола, спортивных тан-
цев и других занятий.

Малый концертный зал на две 
тысячи мест позволит проводить 
концерты и водные шоу, а также 
станет комфортным простран-
ством для деловых мероприятий.

Ожидается, что обновленный 
спорткомплекс будет принимать 
около 62 млн посетителей в год. 
Для них предусмотрена парковка 
на 3,5 тыс. машино-мест. Также в 
«Олимпийском» создадут свыше 
8 тыс. рабочих мест. К тому же 
добираться до него вскоре станет 
проще – в двух минутах ходьбы 
откроется новая станция Коль-
цевой линии метро  «Достоев-
ская».

Шоу продолжается
62 млн посетителей в год будет принимать 
обновленный СК «Олимпийский» 
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  Елена Котова

Москва – лидер в области 
применения современных 
технологий и методов лече-
ния онкологических забо-
леваний. В 2019 году мэр 
Москвы Сергей Собянин 
утвердил новый стандарт 
онкологической помощи 
населению города Москвы. 
Завершающим шагом в раз-
витии этой системы станет 
открытие обновленного 
лечебно-диагностического 
комплекса Московской 
городской онкологической 
больницы № 62. 

МГОБ № 62 – одна из веду-
щих онкологических клиник Мо-
сквы, специалисты которой нако-
пили уникальный опыт в лечении 
злокачественных новообразова-
ний. Это один из пяти многопро-
фильных онкологических цен-
тров, созданных в ходе внедрения 
нового стандарта онкопомощи. 

Сегодня МГОБ № 62 оказывает 
медицинскую помощь пациентам 
из трех округов – САО, СЗАО и 
ЗелАО, располагая филиалами по 
трем адресам – в Истре, Зелено-
граде и в Старопетровском про-
езде. В больнице работают 1288 
человек, в том числе 355 врачей. 
Ежегодно в стационаре проходят 
лечение свыше 20 тыс. человек, 
специализированную медицин-
скую помощь получают порядка 
70 тыс. пациентов с онкозаболе-
ваниями. На диспансерном учете 
стоят свыше 62 тыс. человек. 
С вводом нового комплекса ка-
чество обслуживания пациентов 
вырастет.

Новое современное здание с 
двумя корпусами, с прогрессив-
ными планировочными решени-
ями, учитывающими потребно-
сти современных медицинских 
технологий, – это и многое другое 
обеспечит принципиально иные 
возможности для оказания всего 
спектра профильной помощи. 
Два корпуса будут иметь площади 

свыше 60 тыс. кв. метров. Здесь 
же заработает и амбулаторный 
стационар на 525 коек.

В ноябре мэр побывал на 
площадке строительства. «На 
встрече с коллективом 62-й боль-
ницы мы пообещали построить 
абсолютно новую, с нуля, боль-
ницу в «Сколково», потому что 
на действующей площадке здания 
морально устарели, площадка не 
позволяет проводить какую-то 
масштабную реконструкцию. Се-
годня основной корпус построен 
на 60%, началось строительство 
вспомогательного. Но я думаю, 
что в 2025 году одновременно 
будет запущен и новый корпус, 
и вспомогательный реанимаци-
онный. Так что 62-я больница, 
ее замечательный коллектив в 
2025 году должны переехать в 
новое здание», – сказал Сергей 
Собянин.

Кроме центра амбулаторной 
онкологической помощи в здании 
разместятся уникальный Центр 
опухолей костей и мягких тка-

ней, где будут использовать тех-
нологии создания трехмерных 
объектов с помощью 3D-печати, 
а также новые принципы проек-
тирования и моделирования био-
протезов и имплантов с помощью 
МРТ и КТ-визуализации. К этому 
списку можно добавить Центр ле-
карственной терапии для пациен-
тов. «Второй корпус комплекса, 
который строим в «Сколково», – 
операционно-реанимационный. 
В нем будет 18 операционных, 
отделение реанимации и ин-
тенсивной терапии, стационар 
кратковременного пребывания 
и лаборатории», – пояснил мэр.

В шестиэтажном (включая 
подземный этаж) здании площа-
дью 51,5 тыс. кв. метров разме-
стятся кабинеты с самым совре-
менным оснащением. Так, здесь 
расположатся отделения лучевой 
и ультразвуковой диагностики, 
радиотерапии,  функциональной 
и эндоскопической диагностики, 
дневной стационар химиотера-
пии и др.

Медицина будущего
В «Сколково» в наступающем году откроется комплекс 
онкобольницы № 62

  Ирина Зайцева

В последние дни уходящего года 
власти города утвердили планы 
развития территорий в не-
скольких районах Москвы. Так, 
на месте устаревших складов 
промзоны «Котляково» в Цари-
цыно появится современный 
жилой квартал, а также школа 
на тысячу учеников, детский сад 
для 250 малышей и спортком-
плекс с бассейном. Аналогичное 
решение принято и в отношении 
района Дорогомилово — неда-
леко от московского городского 
вокзала Кутузовская и пересе-
чения Кутузовского проспекта 
с ТТК возведут объекты обще-
ственно-делового назначения. 
Город получит 1,9 тыс. новых 
рабочих мест.

Преобразования с помо-
щью механизма КРТ 
произойдут также на 
двух участках в Преснен-
ском районе. «В районе 

Пресненский создадут новое благо- 
устроенное пространство с жильем и 
общественно-деловыми объектами. 
Оно появится на Большой Декабрь-
ской улице. Инвестиции в реорганиза-
цию площадки составят 35,4 млрд руб., 
а ежегодный бюджетный эффект – 
347,5 млн руб. В результате город 
получит более 800 рабочих мест», 
– прокомментировал это решение 
заместитель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики и 

строительства Владимир Ефимов. 
Оба участка расположены недалеко 
от станции «Улица 1905 года» Та-
ганско-Краснопресненской линии. 
По решению властей на Большой 
Декабрьской улице запланировано 
строительство 75,2 тыс. кв. метров 
различной недвижимости. «Здесь по-
явятся жилые дома общей площадью 
почти 55 тыс. кв. метров, а также объ-
екты общественно-делового и ком-
мунального назначения совокупной 
площадью 20,3 тыс. кв. метров», –  
добавил министр Правительства Мо-
сквы, руководитель Департамента го-
родского имущества Максим Гаман. 
Общественно-деловая недвижимость 

будет включать здания для подстан-
ции скорой помощи, магазины, кафе, 
сервисные мастерские и другие пред-
приятия малого бизнеса.

Определена и судьба участка в 
районе улицы Мустая Карима в Дани-
ловском районе. «Неэффективно ис-
пользуемый участок вблизи акватории 
Москвы-реки площадью 0,83 га ждет 
редевелопмент по программе ком-
плексного развития территорий. Здесь 
запланировано строительство совре-
менного жилья. Объем вложений в 
развитие площадки составит 7,34 млрд 
руб., ежегодный бюджетный эффект – 
41,05 млн руб. Реализация проекта 
позволит создать в Даниловском 

районе около 80 рабочих мест», – 
рассказал Владимир Ефимов.

Территория расположена рядом со 
станцией «Технопарк» Замоскворец-
кой линии метро и проспектом Андро-
пова. «По проекту на площадке преду- 
смотрено строительство 21,58 тыс. 
кв. метров жилья. На первом этаже 
ЖК откроют магазины, кафе, сервисы 
бытового обслуживания и предприя-
тия других видов бизнеса. На придо-
мовой территории разобьют газоны, 
обустроят зоны для пеших прогулок, 
занятий спортом и отдыха, проложат 
дороги», – отметил Гаман.  

Сейчас в столице на разных ста-
диях проработки и реализации на-

ходятся 236 проектов комплексного 
развития территорий общей площа-
дью более 3,1 тыс. гектара. Эта работа 
ведется по поручению мэра столицы 
Сергея Собянина. Механизм КРТ счи-
тается прогрессивным, так как при-
влекает к городским преобразованиям 
инвесторов, является способом упо-
рядочения и обновления городской 
среды, возможностью восполнить 
социальную сферу теми объектами 
и сооружениями, которые в данный 
момент остаются в дефиците. 

В последнее время районы КРТ 
включают в себя и дома, строящиеся 
по программе реновации. В числе по-
следних решений на эту тему – рас-
поряжения по двум участкам в Гага-
ринском районе на улице Вавилова. 
«Их реорганизацией будет заниматься 
оператор КРТ, который в течение 
пяти лет построит жилье для целей 
программы реновации и других нужд 
города. Вложения в проект оценива-
ются более чем в 3 млрд руб. По ито-
гам редевелопмента площадок город 
получит свыше 70 рабочих мест», – 
сказал Владимир Ефимов.

«Проект предусматривает строи-
тельство более 18,9 тыс. кв. метров не-
движимости, большую часть которой 
займут жилые дома для программы 
реновации. Также на участках поя-
вятся коммерческие объекты, включая 
офисы, магазины или кафе. Придо-
мовую территорию озеленят и благо-
устроят, там обустроят спортивные и 
детские площадки. Рядом с новыми 
жилыми комплексами планируется 
проложить дороги», – отметил Гаман. 
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Мост-бумеранг и судоходная верфь 
В следующем году в Нагатинском Затоне закончится строительство  
сразу двух крупных объектов 

 Наталья Крол

Вторая половина уходящего 
года была для строительной 
отрасли далеко не безоблачной. 
Отмена льготной ипотеки и вы-
сокая ключевая ставка ЦБ РФ 
стали основанием для снижения 
спроса со стороны покупателей 
и пессимистического прогноза 
для бизнеса: стоимость кредитов 
повышается, надежды на сниже-
ние маловероятны, а значит, и 
новые стройки оказываются под 
вопросом. 

С ентябрьское снижение 
спроса аналитики оце-
нивают в 20 процентов. 
К сезонным колебаниям 
такой спад отнести нельзя, 

тем более что истинная причина, как 
говорят в таких случаях, лежит на 
поверхности: покупатели оказались 
отрезаны от дешевых, поддержива-
емых государством займов. Господ-
держка кредитования для широких 
слоев населения прекратила свое су-
ществование. Хотя проект оказался 
длительным, субсидирование про-
должалось четыре года, обеспечивая 
застройщикам успешную реализацию 
квадратных метров. 

Тревога усилилась, когда в ноябре 
был объявлен новый процент рефи-
нансирования Центральным банком –  
на уровне 21. Глава Центробанка РФ 
Эльвира Набиуллина в одном из своих 
заявлений после обнародования ставки 
заявила, что снижение инфляции – это 
и происходит в такой ситуации – явля-
ется лучшим инструментом в борьбе с 
перегревом рынка. Рынок строитель-
ства жилья, по мнению главы Центро-
банка, является именно таким. 

Сможет ли отрасль смириться с 
этим обстоятельством? Отчасти отве-

том на этот вопрос стало выступление 
заместителя министра строительства 
и ЖКХ РФ Никиты Стасишина. Он 
заявил на недавней пресс-конферен-
ции, что правительство сделало все, 
чтобы помочь девелоперскому бизнесу. 
«У вас были замечательные четыре 
года. У вас было золотое время в жи-
лищном строительстве», – отметил он. 
Ободряющим можно считать заявле-
ние о том, что Минстрой не оставит 
застройщиков в беде, тем более что 
плановые объемы сдачи никто не от-
менял. Однако говорить о новых ме-
рах поддержки ипотеки до снижения 
уровня инфляции преждевременно, 
отмечают в Минстрое. Хотя уже есть 
предложения, с которыми чинов-
ники планируют выйти к депутатам 
Госдумы. При этом первый замести-
тель председателя Правительства РФ 
Марат Хуснуллин уже пресек попытки 
инициатив бизнеса о продлении льго-
той ипотеки: государству не так просто 
осуществлять поддержку по уже выдан-
ным кредитам. Словом, девелоперам 
какое-то время придется существовать 
в режиме жесткой экономии.

Многочисленные обсуждения 
этой темы породили самые разные 
варианты развития событий. Самым 
реалистичным выглядит «вилка» с 
максимальным спадом сдачи объе-
мов к 2027 году, а затем, с изменением 
«ключа» (ставки рефинансирования 
Центробанка), начнется новый рост 
рынка. Есть и надежды на чудо – это 
если каким-то волевым решением уро-
вень ставки вдруг будет снижен. Такую 
возможность не исключает Николай 
Казанский, управляющий партнер 
консалтинговой компании Nikolier, 
недавно представивший СМИ полную 
картину макро- и микроэкономических 
показателей в отрасли. Есть участники 
рынка, больше связанные с производ-
ственным направлением, которые счи-

тают, что для индустриального сектора 
может быть введен какой-то особый 
режим кредитования, иначе отрасль 
будет нести невосполнимые потери. Та-
ким мнением поделился руководитель 
Ассоциации производителей керами-
ческих материалов Альберт Попов на 
недавней пресс-конференции.

В любом случае динамика отрасли 
отличается высокой инерционностью. 
И спад показателей к 2027 году обеспе-
чен. Даже имея большое число участ-
ков для застройки, девелоперы вряд ли 
будут запускать новые стройки. Хотя 
такие компании в России есть. Напри-
мер, ФСК «Регион» заявила о выходе в 
новые регионы, намереваясь развивать 
строительство в Благовещенске, Ха-
баровске, Красноярске, Перми и Уфе. 
Эти проекты  войдут в портфель ФСК 
«Регион» до конца 2026 года. При этом 
генеральный директор ФСК «Регион» 
Алексей Алмазов признает, что просчи-
тать сроки реализации квадратных ме-
тров в новых условиях довольно трудно. 
Позитивно и стабильно выглядит лишь 
ситуация в восточных регионах, где 
никто не отменял «местную» льготную 
ипотеку для жителей под 2%. 

«Объем остатков нераспроданного 
жилья в строящихся корпусах увели-
чивается, что сдерживает многих де-
велоперов от вывода новых проектов. 

Люди, которые планировали покупку 
жилья в ипотеку, откладывают реше-
ние или выбирают аренду», – продол-
жает тему Евгений Новиков, пресс-се-
кретарь Группы «Эталон». Группа 
также ведет строительство в несколь-
ких регионах РФ. Падение спроса на-
блюдается в большинстве из них, при 
этом цены растут. По данным «Эта-
лона», средняя цена проданного метра 
в РФ в целом выросла на 20%, до 182 
тыс. за кв. метр. Причины роста цен, 
несмотря на снижение спроса, объ-
ясняются несколькими факторами –  
ростом себестоимости, дефицитом 
качественных проектов в отдельных 
регионах и классах, субсидированием 
застройщиками ипотечных ставок с 
увеличением стоимости квартир. Из 
крупных рынков наибольший рост 
цен зафиксирован в Москве (+20%), 
наименьший – в Краснодаре (+3%).

Смогут ли застройщики влиять на 
ценовые показатели, оптимизируя за-
траты на строительство? Отвечая на 
этот вопрос, в Группе «Эталон» говорят 
о более тщательном мониторинге коле-
баний цен на ключевые строительные 
материалы – бетон, арматуру, фасадные 
и отделочные материалы. Все это за-
стройщики будут стараться закупать по 
наиболее низким ценам. А кроме того, 
начнут пересматривать второстепенные 
продуктовые параметры. Например, 
способы перехода на более дешевые 
аналоги в благоустройстве, отделке и 
отказе от дорогостоящих рекламных 
каналов продвижения проектов.

Алина Калбасова, генеральный ди-
ректор Most Development, убеждена, 
что расчет на значительное падение 
цен, на которое надеется покупатель, 
безосновательны: цены выросли и 
подогрелись, теперь рынок должен 
сформировать рыночную стоимость 
без льготной ипотеки. Но скорее всего 
рынок пойдет не по пути снижения цен, 

а по пути снижения объемов предло-
жения. Ведь что сегодня более всего 
влияет на ценообразование? В первую 
очередь инфляция. А также стоимость 
проектного финансирования, строи-
тельная себестоимость. Существенно 
могло бы помочь застройщикам 
снизить цену подключение к комму-
нальной инфраструктуре, снижение 
нагрузки на строительство социальных 
объектов. Но здесь все в руках власти.

Что касается оптимизации расхо-
дов, поддерживают эту мысль в ком-
паниях, то здесь не так много воз-
можностей для снижения цены, если 
учесть рост стоимости коммунальных 
платежей. Застройщики сейчас в пер-
вую очередь идут по пути оптимизации 
своих расходов, в частности, стоимости 
строительно-монтажных работ, строи- 
тельных материалов, а также тендер-
ных процедур, развития долгосрочных 
отношений с поставщиками, подряд-
чиками. Поставщикам они могут под-
сказать, какие планируются проекты, в 
каком направлении двигаться в плане 
трендов дизайна, комплектации, гово-
рят в «Эталоне».

В этой компании наиболее вероят-
ным сценарием для состояния рынка 
жилья считают стагнацию как мини-
мум до середины 2025 года. Полное 
восстановление возможно не ранее 
первого полугодия 2026 года. Основ-
ные шаги для оживления рынка – сни-
жение ключевой ставки и расширение 
программ господдержки отрасли. 

На одной из последних конферен-
ций на экономическую тему банкиры 
поделились шуткой, которая в послед-
нее время приобрела популярность в 
финансовой среде: «Чем меньше мы 
думаем о ключевой ставке, тем меньше 
она растет». В ситуации полной ту-
манности рассчитывать именно на это 
приходится не только банкирам, но и 
строителям. 

Что было, что будет
С какими прогнозами и планами строительная отрасль  
преодолевает порог 2024–2025 годов

IZ.RU

 Александра Антонова

Чемоданное настрое-
ние среди сотрудников 
«Яндекса» наблюдается 
давно – по первоначаль-
ным планам грандиозный 
объект, возведенный на 
месте бышей гостиницы 
«Орленок» (потом переи-
менованной в «Корстон»), 
должен был уже состо-
ятся, но помешала санк-
ционная история. Однако 
есть все шансы отметить 
новоселье уже в следую-
щем году. 

На прошлой неделе компания 
MR Group – застройщик проекта – 
официально сообщила, что строи- 
тельные работы по наружным 
сетям и внутренней отделке под-
земной части и инженерных по-
мещений вышли на финишную 
прямую, также ведется устрой-
ство фасадов и кровли, монтаж 
внутренних инженерных систем 
и лифтов.

Директор по девелопменту 
MR Group Александр Сурменев 
рассказал: «На площадке задей-
ствовано порядка 3 тысяч строи- 
телей, включая технических 
специалистов, которые следят 

за степенью реализации объекта 
с инновационными и комплекс-
ными инженерными решениями. 
Так, разработана скатная мно-
гоплоскостная эксплуатируемая 
кровля со сложным контуром, 
где будут размещены террасы».

Ранее главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, оце-
нивая проект, называл будущий 
центральный офис отличным 
примером реализации в Москве 
сложной, технологичной, выра-
зительной архитектуры. 

Проект технически очень 
сложный и требует постоянного 
внимания к себе, в том числе и со 
стороны проверяющих органов. 
Представители контролирующих 
структур появляются на площадке 
регулярно. «Строительство здания 
на улице Академика Зельдовича 
регулярно инспектируется сотруд-
никами комитета, уже провели 23 
выездные проверки. В ходе послед-
него мероприятия они оценили 
качество выполнения работ, содер-
жание строительной площадки и 
пожарную безопасность бытового 
городка», – пояснил председатель 
Мосгосстройнадзора Антон Сло-
бодчиков.

Чтобы москвичи могли бы-
стро сориентироваться, где бу-
дет новый офис IT-гиганта, по-
хожий на хрустальный дворец, 
достаточно сказать, что это по 
соседству с Дворцом пионеров. А 

вот почтовый адрес  – ул. Акаде-
мика Зельдовича, дом 1, –  может 
ввести в ступор даже навигатор. 
«Наш офис будет первым и пока 
единственным зданием на этой 
улице, но не из-за того, что здесь 
нет других строений. Улица Ака-
демика Зельдовича долго оста-
валась безымянным дворовым 
проездом, а имя знаменитого 
советского физика Якова Бо-
рисовича Зельдовича получила 
лишь в 2014 году. Остальные 
расположенные на ней дома 
построены гораздо раньше, по-
этому «приписаны» к Ленин-
скому проспекту», – пояснили 
в пресс-службе компании.

Как штаб-квартира будет 
выглядеть после завершения 
стройки, можно увидеть уже сей-
час, не выходя из дома или офиса.  
В веб-версии «Яндекс.Карты» 
появилась 3D-модель здания 
компании «в сборе». С первого 
взгляда становится очевидно, что 
оно станет доминантой района, 
при этом огромный корпус не 
будет мешать местным жителям. 
В «Яндексе» намерены разви-
вать культуру добрососедства и 
заранее попросили заложить в 
проект концепцию открытого 
пространства. На прилегающей 
территории высадят каштановую 
рощу, а на первых этажах здания 
откроются кафе и магазины для 
всех желающих. 

У Яндекса появилась крыша 
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Быстрые  
и бесшумные
Более 100 новых трамваев  
запустят в Москве 

 Наталья Крол

С этой закупкой городская сеть обновится на 
100 процентов, что соответствует стратегии 
развития трамвайного движения столицы на 
2025 год.

Городская трамвайная сеть охватывает 86 рай-
онов столицы. Остановки рельсового транспорта 
расположены рядом с местом проживания 5,5 млн 
человек. В Москве действует 35 маршрутов, пас-
сажиры которых ежедневно совершают около 700 
тысяч поездок. Ежегодно пассажиропоток растет. 

Начиная с 2010 года для обеспечения безопасно-
сти реконструированы 96% путей. Применяемые при 
реконструкции путей технологии позволили умень-
шить уровень шума при движении трамваев при-
близительно на 30%. По возможности трамвайные 
пути отделяли от проезжей части. Таким образом, 
количество дорожно-транспортных происшествий 
на таких участках удалось снизить на 40% и в 10 раз 
сократить число задержек трамваев.

В ближайшие годы планируется запустить беспи-
лотную технику. Московский Центр исследования и 
разработки беспилотного транспорта приступил к ор-
ганизации движения таких трамваев еще в 2023 году. 
Запуск проходит в три этапа, первый уже начался. 
В мае 2024 года проводились испытания беспилот-
ного трамвая на улицах города без пассажиров с 
водителем и системой дублирования его действий. 
Трамвай проехал более 800 км по трассе маршрута 
№ 10 от станции метро «Щукинская» до улицы Ку-
лакова. При этом он ни разу не нарушил правила 
дорожного движения. «Ожидаем, что к концу 2025 
года трамвай начнет полностью курсировать  в беспи-
лотном режиме с пассажирами на маршруте», – от-
метил столичный градоначальник Сергей Собянин.

 Елена Николаева

Сначала, возможно, в последние 
дни уходящего года, перережут 
ленточку на велопешеходном 
мосту через старое русло Мо-
сквы-реки. Красивый вантовый 
мост в виде полумесяца соеди-
нит одну из самых ярких стан-
ций БКЛ – «Нагатинский Затон» 
и современный жилой комплекс 
«Ривер Парк», построенный по 
программе КРТ, а также квартал 
новых реновационных домов, 
растянувшихся вдоль улицы 
Речники. 

О 
том, что этот мост очень 
важен для города, гово-
рит тот факт, что мэр 
Москвы Сергей Собя-
нин лично приезжал на 

строительную площадку и осматри-
вал ход строительства.

«Один из крупнейших районов 
Москвы – Нагатинский Затон, где 
проживают свыше 130 тысяч жите-
лей, активно развивается, – поде-
лился впечатлениями от увиденного 
мэр города. – Сюда пришла Большая 
кольцевая линия метро с двумя стан-
циями. Заново реконструирован Юж-
ный речной вокзал, запущены речные 
трамваи. Продолжают развиваться и 
«Остров мечты», ландшафтный парк, 
летняя зона отдыха. Район благо- 

устраивается. Проводится большая 
программа реновации жилья, по ко-
торой должны быть переселены 13,5 
тысячи жителей. И вот по просьбе 
жителей строим пешеходный мост, 
который как раз подойдет к вновь 
открытой станции метрополитена».

21 ноября прошлого года во время 
визита на площадку руководителя 
города готовность моста составляла 
20%, сейчас вокруг моста сняли строи- 
тельные леса и живущие в квартирах 
с видами на реку жители ЖК «Ривер 
Парка» практически ежедневно постят 
в местных пабликах фото практически 
уже готового моста. Ранее на встрече 
с руководителем города первый за-
меститель генерального директора 
компании-подрядчика АО «Дороги 
и мосты» Владимир Волков доложил 
мэру, что работы, начавшиеся в фев-
рале прошлого года, идут согласно 
графику.

Архитектурную и художествен-
ную концепцию моста разработало 
творческое производственное объе-
динение «Прайд». Мостовой пролет 
длиной 216 метров сделают в форме 
полумесяца по принципу фермы ин-
женера Финка, когда верхняя балка 
опирается на вертикальные мачты, 
подвешенные на натяжных стерж-
нях.

После того как были сняты строи- 
тельные леса и в тестовом режиме 
включена архитектурная подсветка, 

жители района были приятно удив-
лены тем, что внешне мост практиче-
ски полностью совпадает с презенто-
ванным ранее. Ввод в эксплуатацию 
моста значительно сократит время, 
которое новоселы «Ривер Парка» и 
реновационных новостроек тратят 
на дорогу к новой станции метро. 
Многие жалуются, что затон нужно 
обходить по набережной, но на это 
уходит более 20 минут, большинство 
предпочитает доезжать до метро на 
маршрутке, а это дополнительные 

расходы. Сейчас ближайшей стан-
цией к жилому комплексу является 
соседняя станция «Кленовый буль-
вар» – неспешным шагом до нее идти 
примерно 15 минут. По соседству 
с новым мостом находится причал 
для электрических трамвайчиков. 
Этим транспортом можно добраться 
до расположенных через реку Пе-
чатников, либо до расположенных 
в противоположной стороне «Юж-
ного речного вокзала» и квартала 
«ЗИЛАРТ». 

Вторая готовящаяся к сдаче но-
востройка – Московская судоходная 
верфь, открытие которой запланиро-
вано на 2025 год, – восстановит истори-
ческую справедливость. Верфь строят 
вместо снесенного ранее Московского 
судостроительного и судоремонтного 
завода (МССЗ). Это предприятие от-
крылось в 1945-м и работало до 2015 
года. Но потом было признано мо-
рально устаревшим и снесено в рамках 
борьбы с так называемым ржавым поя-
сом. На месте снесенного завода сейчас 
строят корпуса «Ривер Парка», а новую 
верфь – чуть в стороне, на Меловом 
мысу, через реку от нового квартала. 
Однако новоселам не очень нравится, 
что этот объект частично перекроет им 
пасторальные виды на речную гладь. 
Справедливости ради, стоит отметить, 
что новый завод будет представлять 
собой современное инновационное 
бесшумное производство. 

В первую очередь судоверфь бу-
дет производить прогулочные суда 
на электродвигателях, в частности, 
речные трамваи Ecobus – те самые 
«Фильки» и «Синички». Также за-
планирован выпуск круизных элек-
трических судов для путешествий 
по прибрежным городам «Золотого 
кольца». Непосредственно на судо-
верфи будет трудится порядка 500 
человек, еще около 50 тысяч станут 
работать в регионах, на предприятиях, 
производящих комплектующие.  

На здании будущей штаб-квартиры поисковой эко- 
системы завершен монтаж металлоконструкций кровли
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ИСТОРИЯ ПРАЗДНИК
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Елки московского детства 
 Александра Маянцева

Новый год – это своеобразная 
машина времени. У человека 
могут быть уже вполне взрослые 
дети и даже внуки, но почувство-
вав запах мандаринов, ассоциа-
тивная память нет-нет да унесет 
нас в ту пору, где родителям едва 
за тридцать, дома пахнет свежей 
хвоей и цитрусовыми, на окнах – 
узоры, нарисованные зубной па-
стой, а на столе – только-только 
распечатанный подарок. Ново-
годние сценарии по всей стране 
были схожими: елка у родителей 
«на предприятии», вырезание в 
школе и детском саду снежинок 
из салфеток, катание в ледя-
ном городке до румяных щек и 
появления сосулек на штанах с 
начесом. В Москве этот сценарий 
развивался с небольшими по-
правками. Рассказываем… 

ЗВЕЗДЫ ИЗ ЖЕЛАТИНА
Советские елки украшала «рубино-

вая» звезда. Считается, что в этом есть 
перифраз с кремлевскими звездами. Но 
были звезды и на дореволюционных 
елках. Правда, другой формы – веша-
лись они преимущественно на еловые 
лапы, а не на макушку. Такие звезды 
были московской прерогативой. Дело в 
том, что делали их собственноручно из 
так называемой желатиновой бумаги, 
которую монопольно выпускала шоко-
ладная фабрика М. Конради. Материал 
был хрупким и довольно капризным, 
его было сложно транспортировать. 
География продаж была ограничен-
ной, но в Москве эта бумага была очень 
популярной. В поддержку своей про-
дукции на фабрике даже выпустили 
книгу «Как устроить дешевую елку», 
где было множество советов, как из 
подобных разноцветных прозрачных 
пластин сделать для елки украшения – 
маленькие фунтики, лодочки, фона-
рики и кошельки. Особенно эффектно 
смотрелись желатиновые фонари – их 
использовали в качестве подсвечников. 
Кстати, для дореволюционных елок, 
где вместо электрогирлянд исполь-
зовали свечи, легендарное новогод-
нее заклинание «елочка, гори» было 
вполне актуальным – в прогрессивных 
и состоятельных домах свечи вспы-
хивали одновременно. Их соединяли 
бикфордовым шнуром, что требовало 
определенной сноровки: из-за ошибки 
был велик риск пожара.

ВМЕСТО КОЛЯДОК 
После революции в стране не было 

как такового официального запрета 
отмечать Новый год и Рождество. 
Да, есть такое убеждение, что в годы 
гонений на Церковь традиция отме-
чать Рождество была под запретом. 
Официального документа, запреща-
ющего весело проводить новогодние 
праздники, историки не нашли. Един-
ственная задача, которая стояла перед 
активистами-комсомольцами, – это 
вытащить молодежь из храмов, органи-
зовав им альтернативный досуг. Одно 

время даже проходили так называе-
мые комсомольские святки – с игрой 
на гармони и с уличными забавами. Это 
была своеобразная замена колядкам. 

ПУТЕШЕСТВИЕ В СОВЕТСКОЕ 
РОЖДЕСТВО 

Сейчас главным новогодним столич-
ным событием становится фестиваль 
«Путешествие в Рождество». Празд-
нично украшенные центральные улицы 
со множеством пряничных домиков, 
новогодние базары разворачиваются 
перед Историческим музеем. Это пре-
емственность традиций. В советские 
довоенные годы новогодние базары 
разворачивались на Манежной пло-
щади, в Охотном ряду и на Арбате. А 
как это выглядело, можно увидеть на 
кадрах уцелевшей кинохроники с очень 
символичным названием «Подготовка 
к Рождеству» (1927 год) и «Жизнь, как 
она есть» (1929 год). На этих кинока-
драх – праздничная Москва с соответ-
ствующими украшениями на Охотном 
ряду и елочным базаром на Арбатской 
площади. От внимательного зрителя не 
ускользнет интересная деталь: елочные 
игрушки на елочном базаре лежат рос-

сыпью в больших корзинах, их пакуют 
в кульки, как конфеты. В очень непро-
стом 1937 году на Манежной площади 
уже возводили многоярусный отапли-
ваемый павильон, на крыше которого 
устанавливали огромную ель. В Ко-
лонном зале Дома Союзов для детей 
организовывали главную елку страны. 
С 1940 года в Центральном доме актера 
начинают проводить новогодние вечера 
для взрослых, приглашая туда извест-
ных актеров – это был прообраз после-
дующих «Голубых огоньков», но никой 
телетрансляции в те годы, разумеется, 
еще не было. С 1954-го главные детские 
елки страны стали проходить в Кремле. 

ЛЕНИНСКИЕ ЕЛКИ 
Кому довелось носить октябрятские 

звездочки или пионерские галстуки, 
непременно читали детские рассказы 
Александра Кононова «Елка в Соколь-
никах» или Павло Макрушенко «Елка 
в Горках» – в них Ленин предстает до-
бродушным и гостеприимным органи-
затором детского праздника. Новый 
год в семье Ульяновых действительно 
любили: эта любовь была заложена в 
вождя революции с юных лет. Елки в 

период его зрелости во многом были 
похожи на те, что проходили когда-то 
в отчем доме Ильича. Своих детей, как 
известно, у Ленина с супругой не было, 
на «огонек» к нему приглашали окрест-
ную детвору. 

Первые елки Ленин проводил в Со-
кольниках в лесной школе. Там после 
операции на свежем воздухе жила На-
дежда Крупская. Владимир Ильич на 
пару с сестрой Марией Ильиничной 
регулярно навещал супругу. В мемуа- 
рах сестры вождя есть описание де-
кабря 1919 года: неубираемые с улиц 
огромные сугробы, ухабы, заколочен-
ные магазины, застой в промышлен-
ности, разруха, воровство, грабежи, 
бандитизм. А Сокольники, как мы 
помним по фильму «Место встречи 
изменить нельзя», и после войны были 
местами глухими и небезопасными. 
По дороге в лесную школу машина, в 
которой ехали Ленин с сестрой, под-
верглась бандитскому нападению. 
В качестве новогоднего подарка вождь 
революции вез больной жене … бидон 
молока. О том, кто в машине, граби-
тели не знали – их привлекала сама 
машина. Все произошло быстро.  На-
павшая шайка под предводительством 
Якова Кошелькова, самопровозгла-
шенного «ночного хозяина города», 
угнала роллс-ройс вождя, попутно 
прихватив документы и наличность 
пассажиров, а также личное оружие 
Ленина – пистолет браунинг. Сам Вла-
димир Ильич, его сестра, охранник 
Дмитрий Чебанов и водитель Сергей 
Гиль остались в зимней темноте Со-
кольников.

«Мы остались на дороге, не сразу 
придя в себя от неожиданности и от 
быстроты, с которой вся эта история 
произошла. А потом громко расхохо-
тались, увидев, что товарищ Чебанов 
стоит с бидоном молока, который мы 
везли Надежде Константиновне. Не-
смотря на трагичность положения, он 
не забыл вынуть этот бидон из машины 
и теперь держал его в руке, как боль-
шую драгоценность», – вспоминала 
Мария Ильинична. 

Последующие годы Ленин с супру-
гой встречали новогодние праздники 
в подмосковных Горках. И там тоже 
устраивали елки для местных детей. 
В программе кроме хороводов и уго-
щений значилось диковинное по тем 
временам развлечение – киносеанс. 
Правда, кинолента была далека от 
рождественской тематики – смотрели 

«Производство тракторов на заводах 
Форда». Других фильмов, видимо, в 
архиве Ильича не было. 

ИГРУШКИ-ГЕРОИ 
Производители игрушек советского 

времени откликались на все значимые 
политические и исторические собы-
тия: от подвига советских летчиц под 
командованием Марии Расковой до 
запуска метро. В честь последнего, на-
пример, выпустили игрушку, повторя-
ющую по форме наземный вестибюль 
станции «Парк Победы». Сейчас эта 
игрушка коллекционная редкость и 
гордость. Вместе с подвигами людей 
новой страны появляются елочные 
украшения, призванные запечатлеть 
образ героя. Темы довоенного деся-
тилетия: освоение Арктики, корабли, 
ледоколы, метро, железнодорожный 
транспорт, авиация и военная техника. 
Так сформировался тип игрушки, про-
пагандирующей идеалы молодой респу-
блики. На хвойных лапах появились 
пограничники из папье-маше, крас-
ноармейцы, милиционеры, летчики, 
полярники, парашютисты, моряки, 
пионеры, ледоколы, аэростаты, авто-
мобили, дирижабли.

Отмечали праздник и на фронте. 
В 1941 году столица встречала наступаю- 
щий год в осадном положении. Война 
войной, а людям хотелось праздника и 
веры в чудо. Елки наряжали и в госпита-
лях, и в бомбоубежищах, и в городских 
квартирах. Даже в окопах. А как это 
было в 1941 году во время контрнасту-
пления советских войск под Москвой, 
можно увидеть в фильме «На защиту 
родной Москвы», он есть в Сети. 

МОСКВА VS ЛЕНИНГРАД
На первый взгляд новогодний вол-

шебник всегда одинаковый – в шубе и 
с подарками. Но оказывается, в СССР 
было два направления: противопостав-
ление «питерских» и «московских» на-
чалось не в большой политике в начале 
нулевых, а намного раньше. Дедушки, 
выпускаемые в двух столицах, имеют 
принципиальные различия. Москов-
ский, как правило, в ушанке и с меш-
ком, а ленинградский – в «боярской» 
меховой шапке и с посохом.

В большинстве московских семей 
деды-морозы «живут» уже два-три по-
коления. Наряжая зеленую красавицу, 
посмотрите, из какого «сословия» – мо-
сковского или питерского – ваш символ 
Нового года. 

Как на протяжении века менялись новогодние столичные традиции 
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